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AL CORTE DE ABRIL, EL ESTADO REGISTRÓ CASI 5 MIL DE LOS 6666 CRÍMENES PERPETRADOS EN LA REGIÓN: SNSP

JUAN CARLOS PÉREZ / P  9

▲  Mientras el Presidente conmemoraba con una comida en Palacio Nacional el Día 
del Maestro con integrantes del sindicato (tradicionalmente calificado como charro, 
por su adhesión al oficialismo), profesores de la coordinadora nacional (asociados 

históricamente con la disidencia magisterial) llegaron a las inmediaciones del zócalo, 
donde iniciaron un paro indefinido y lamentaron el ágape dentro del recinto del 
Ejecutivo. Hoy se espera que AMLO se reúna con los inconformes. Foto Yazmín Ortega

Concentra Quintana Roo el mayor
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AMLO ANUNCIA 10% DE AUMENTO A MAESTROS; SNTE ACEPTA, LA CNTE SE RESISTE

Predominan propuestas sobre seguridad en 
primeros debates de candidatos en Q. Roo

 / P 7

Vivienda de interés social sigue 
encareciéndose en Q. Roo: precios 
oscilan en 600 mil pesos
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P
ocas profesiones son al 
mismo tiempo amadas 
e incomprendidas, y 
tal es el caso de la de 

maestro; quienes han pasado 
por las aulas casi siempre tie-
nen como referencia a alguien 
que se caracterizaba por dar 
un extra por el alumnado a fin 
de facilitar la transmisión del 
conocimiento y el proceso de 
aprendizaje. Suelen ser tenidos 
como grandes influencias, los 
que hicieron una diferencia.

La literatura ha dejado gran-
des referencias de personajes 
que resultan paradigmáticos 
como docentes. Giovanino Gua-
reschi, en El Pequeño Mundo de 

Don Camilo, retrata a la maes-
tra Cristina, una mujer ya an-
ciana que tras retirarse recibe 
el cariño de todo el pueblo en 
pequeñas muestras diarias, por-
que todos le ponían algo más 
cuando debía hacer compras, y 
había hasta quien a escondidas 
le dejaba un haz de leña para el 
invierno, y eso que había repar-
tido coscorrones a cada uno.

Y al mismo tiempo, cada día 
se encuentran nuevos ejemplos 
de docentes agredidos por sus 
mismos alumnos o por padres 
de familia. También se escucha 
que en algunos estados del país, 
el crimen organizado ha comen-
zado a cobrar derecho de piso 
a las escuelas; o que existen po-
blaciones en las cuales se asalta 
continuamente a los maestros, 
porque también son los úni-
cos que reciben un ingreso fijo. 
Ahora, dedicarse al magisterio 
es una elección de alto riesgo.

El panorama no es exclusivo 
de México. En Estados Unidos, 
la docencia está acotada por las 
asociaciones de padres de fami-
lia que pueden imponer o elimi-
nar contenidos, así como con-
dicionar la permanencia de un 
profesor. Una serie televisiva 
como Boston Public reflejaba 
la situación para el gremio en 
aquel país, retratando cómo ese 
mismo trabajo les descalificaba 
para acceder a un crédito ban-
cario para adquirir una casa.

Pero en México, el magiste-
rio es una fuerza políticamente 
organizada y como tal es parte 
del engranaje corporativo del Es-
tado mexicano. El día del maes-
tro es parte del santoral político 
durante el cual se anuncian basi-
ficaciones y aumentos al salario, 
con retroactivo al 1 de enero. No 
deja de ser una injusticia hacer 
esperar casi seis meses al gremio, 

cuando el presupuesto de suel-
dos para toda la burocracia es au-
torizado por el Congreso desde 
antes de que termine el año.

Debe reconocerse, sin em-
bargo, que el aumento a los 
salarios de los profesores han 
aumentado realmente en lo 
que va de este sexenio. Ahora 
bien, la información que pro-
porcionó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador este 
miércoles durante su confe-
rencia matutina, tiene algunos 
matices. Es verdad que al con-
cluir el gobierno de Felipe Cal-
derón, el sueldo magisterial era 
de 9 mil 580 pesos; seis años 
después, incrementó en 2 mil 
500 pesos aproximadamente, 
y ahora será de 17 mil 635 pe-
sos; un incremento acumulado 
de 47.5 por ciento desde 2018.

Ahora, se trata de un sueldo 
promedio. Dice bien la Coordi-
nadora Nacional de Trabajado-
res de la Educación (CNTE) que la 
cantidad está muy lejos de lo que 
percibe un docente con plaza 
inicial. Tampoco aplica a quie-
nes enseñan a nivel secundaria, 
pues a estos se les paga por hora 
ante grupo; no es extraño que 
profesores de educación física o 
artística se desempeñen en dos 
o más escuelas a fin de alcanzar 
las suficientes horas como para 
tener un ingreso digno.

Por otro lado, la queja de la 
CNTE de que el aumento anun-
ciado del 10 por ciento “no va 

directo al concepto 07, sino que 
va a prestaciones”, es en reali-
dad una situación que no tiene 
por qué ser del todo mala para 
el profesorado. Al dispersar el 
aumento en otros conceptos, 
se paga menos Impuesto Sobre 
la Renta (ISR); cosa que, de ir 
al sueldo base, terminaría por 
aplicar una tasa de descuento 
mayor por motivo de impues-
tos, haciendo que el incremento 
sea realmente de centavos.

Pero lo monetario no es lo 
único que afecta al magiste-
rio. La queja principal que los 
propios maestros tienen es que 
cada vez se les quita más tiempo 
de enseñanza para dedicarlos a 
atender una carga administra-
tiva que termina por resultar 
absurda. Un índice de sus áni-
mos al respecto son los memes 
que aparecen cuando hay con-
sejo técnico escolar. Después 
está la ruptura de la comunidad 
escolar, porque cuando la rela-
ción entre padres y maestros 
está marcada por la desautori-
zación continua, los más perju-
dicados son los estudiantes.

No se trata de regresar a los 
coscorrones, reglazos, nalgadas 
y golpes con el borrador, pero 
sí reconocer que los docentes 
trabajan de la mano con las 
familias. Éstas proveen educa-
ción, y la escuela se encarga 
de la instrucción. Mientras, los 
maestros merecen algo más 
que un desayuno en su día.

Docencia: labor infravalorada

▲ No se trata de regresar a los coscorrones, reglazos, nal-
gadas y golpes con el borrador, pero sí reconocer que los do-
centes trabajan de la mano con las familias. Foto Luis Castillo



3
LA JORNADA MAYA 

Jueves 16 de mayo de 2024 PULSO ELECTORAL

La coalición Fuerza y Cora-

zón por México (PAN, PRI y 
PRD), Xóchitl Gálvez, envió 
una carta al presidente de la 
República para pedirle que 
se coloque la bandera nacio-
nal en el Zócalo de la Ciudad 
de México durante la con-
centración convocada por 
organizaciones de la socie-
dad civil y a la que también 
asistirá ella como oradora. 
“La bandera no puede ser 
patrimonio de una persona 
o un movimiento político”, 
señaló Gálvez, quien reunida 
este miércoles con docentes 
de Veracruz, en un mitin or-
ganizado en el marco del Día 
del Maestro, se pronunció 
por “dejar de apostarle a las 
normales rurales que sólo 
buscan ideología”.

La hidalguense enca-
bezó esta el acto en Boca 
del Río, a un costado de 
esta playa veracruzana. En 
el acto hubo más de tres 
mil asistentes, la mayoría 
profesores en activo o ju-

bilados, pertenecientes 
a distintas agrupaciones 
sindicales. Por parte de los 
partidos que la impulsan, 
predominaron las banderas 
y distintivos del PRI.

Entrevistada en el lugar, 
Gálvez dio a conocer que en-

vió una carta al presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor para pedirle que se co-
loque la bandera nacional 
en la plancha de la Plaza 
Constitución el próximo 
domingo, ya que “todos los 
mexicanos tenemos derecho 

a disfrutar de la bandera. 
Ojalá atienda mi carta, se 
lo pido con toda educación”. 
Mientras añadió que “el Zó-
calo es una plaza pública y 
nuestra Bandera Nacional 
es el símbolo más impor-
tante de unidad nacional”.

Tras informar que cerrará su 
campaña en el Zócalo capi-
talino, Claudia Sheinbaum, 
candidata presidencial de la 
coalición Sigamos haciendo 

historia, consideró que la 
abanderada de la oposición, 
Xóchitl Gálvez, seguirá ca-
yendo en las preferencias 
electorales, porque “su es-
trategia sigue siendo guerra 
sucia, más calumnias y eso 
ya no tiene asidero en el 
pueblo de México”.

Convocó a la ciudadanía 
a votar masivamente el 2 de 
junio, para demostrar en las 
urnas la “gran diferencia” 
que, dijo, mantiene sobre el 
segundo lugar, “más 50 por 

ciento” y evitar que el PRIAN 
pueda hacer fraude electoral, 
“lo que trae en su ADN”.

Es “muy probable que si-
gan cayendo, por eso nuestro 
llamado a salir a votar, para 
demostrar la gran diferencia, 
porque van a querer recurrir 
a reunirse con el Tribunal 
Electoral, la compra del voto, 
las amenazas y una campaña 
de guerra sucia. Es parte de 
lo que son. Por eso, precisa-
mente, no tienen el recono-
cimiento. Por eso nuestro 
llamado a votar”, insistió.

En conferencia de 
prensa, mencionó que de 
resultar cierto que en di-
ciembre pasado la presi-
dencia de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación, 
Norma Piña, organizó una 
cena con magistrados para 
acercarlos con líderes del 

PRI y PRI, “muestra el vín-
culo directo del que hemos 
estado hablando, y también 
el presidente (Andrés Ma-
nuel López Obrador), de que 
en la Suprema Corte actúan 
políticamente y están ope-
rando electoralmente”.

Sheinbaum aseguró que 
es falso que Morena esté fi-
nanciando al candidato de 
Movimiento Ciudadano, 
Jorge Álvarez Máynez, como 
señalaron los dirigentes de 
PRI y del PRD.

“Falso… Primero decían 
que ya estaban acercándose 
en las encuestas a nosotros, 
y ahora esta desesperación 
de que uno de los candidatos 
renuncie a favor del otro, o 
de que un candidato renun-
cie a favor de la candidata 
del PRI. Evidentemente 
muestra que están muy 

desesperados, porque están 
muy abajo. Y no es la en-
cuesta, es el reconocimiento 
del pueblo de México”. 
Agregó que “hay tres par-
tidos y está claro donde de 
viene el financiamiento. Te-
nemos nuestras diferencias 
también con Movimiento 
Ciudadano y con el PRIAN, 
pues son muchísimas. En-
tonces, lo que tendrían que 
hacer es propuestas”.

-¿Desesperados por qué es-
tarían peleándose el segundo 
lugar, o que incluso pueda 
desaparecer algún partido?

-Es porque estamos muy 
arriba nosotros, en la prefe-
rencia del pueblo (...) también 
porque el candidato se baje 
de la elección. 

Consideró que la candi-
data opositora aún tiene 18 
días para hacer propuestas”.

La Sala Superior del Tribu-
nal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF) 
confirmó, por mayoría de 
votos, el acuerdo del Consejo 
General del Instituto Nacio-
nal Electoral (INE) por el que 
determinó la no aprobación 
de medidas específicas para 
contribuir a evitar el uso 
político de los programas 
sociales, compra, coacción 
e inducción del voto, así 
como acciones que generen 
presión sobre el electorado 
durante el Proceso Electoral 
Federal 2023-2024.

Inconforme con dicho 
acuerdo del INE, el Partido 
Acción Nacional (PAN) im-
pugnó ante el TEPJF al con-
siderar que no fue exhaus-
tivo, ya que no expuso los 
motivos o razones por los 
que la propuesta de acuerdo 
no podía implementarse.

El pleno determinó que 
el Consejo General del INE 
sí fue exhaustivo, porque 
en la sesión en que se ana-
lizó y discutió el proyecto de 
acuerdo, las consejerías ex-
pusieron las razones que las 
llevaron a considerar la no 
aprobación de la propuesta. 

El pleno consideró que 
existen mecanismos y linea-
mientos que regulan la acti-
vidad de las personas servi-
doras públicas que manejan 
programas sociales, así como 
de una estrategia institucio-
nal relacionada con el tema 
de compra o coacción del 
voto y delitos electorales ac-
tiva en redes sociales, radio 
y televisión, para preservar 
la imparcialidad y equidad.

TEPJF confirma 
acuerdo sobre 
uso político de 
programas

LILIAN HERNÁNDEZ

FABIOLA MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Inconforme con 

dicho acuerdo 

del INE, el PAN 

impugnó al 

considerar que 

no fue exhaustivo

Opositora seguirá cayendo en
preferencias, dice Sheinbaum
ALMA E. MUÑOZ

ENVIADA

TEPIC

Gálvez pide “no apostarle a las normales rurales”

NÉSTOR JIMÉNEZ

ENVIADO

BOCA DEL RÍO

▲ La hidalguense encabezó esta el acto en Boca del Río, a un costado de esta playa veracru-
zana, en el acto hubo más de tres mil asistentes, la mayoría del PRI. Foto @XochitlGalvez
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Ante carencias en los servicios médicos, 
proponen Seguro Popular Campechano

La candidata a diputada por 
el séptimo distrito local del 
Partido Acción Nacional 
(PAN), Landy Berzunza No-
velo, señaló que ante la ca-
rencia de servicios médicos, 
propone la creación del Se-
guro Popular Campechano, 
un programa que tendrá 
una línea paralela al IMSS-
Bienestar y cumplirá con 
los estándares necesarios de 
salud, es decir, medicamen-
tos y médicos disponibles 
para todos los ciudadanos.

La ex subsecretaria de 
la Secretaría de Desarrollo 
Agropecuario, hoy candi-
data panista, Landy Ber-
zunza, señaló que una de las 
principales peticiones en las 
comunidades son los servi-
cios de salud, “en todas las 
comunidades del séptimo 
distrito, los pobladores coin-
ciden en la necesidad de me-
jorar los servicios de salud, 
pues hay carencias en los 
medicamentos e insumos, y 
en algunos otros lugares fal-
tan médicos”, expresó.

Bajo ese argumento, ase-
guró que de ganar, una de 
sus primeras propuestas 
será la creación del Seguro 
Popular Campechano, que 
ofrecerá los servicios mé-

dicos gratuitos para deter-
minado sector de la pobla-
ción, pero que tendrá los 
recursos suficientes para 
la compra y adquisición de 
insumos y medicamentos, 
pues luego es ese el argu-
mento de las carencias en 
el sector salud, la falta de 
recursos para atender la in-
fraestructura médica.

De igual manera, cues-
tionó en dónde se encuen-
tran los médicos cubanos 
traídos para apoyar al sec-
tor salud sobre la falta de 
especialistas en determina-
das zonas de marginación 
al interior del estado, pues 
fue anunciado por el go-
bierno federal, recepciona-
dos por el gobierno estatal, 

pero ahora no se ven por 
ningún lado o en los hospi-
tales de salud pública, por 
lo que sería bueno que se 
brinde mayor información 
con respecto a su trabajo.

Entre otras propuestas, 
destacó la prisión obli-
gada por robo a casa ha-
bitación, pues dijo que le 
han contado varios relatos 

que por montos, falta de 
comprobación de la pro-
piedad de electrodomésti-
cos y demás, las denun-
cias en la Fiscalía General 
del Estado de Campeche 
(Fgecam) no avanzan, ade-
más de ser tardadas. “Los 
campechanos solo quieren 
certeza de su patrimonio y 
su seguridad”, finalizó.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 La candidata a diputada por el PAN, subrayó que “en todas las comunidades del séptimo distrito, los pobladores coinciden en la necesidad de 
mejorar los servicios de salud, pues hay carencias en los medicamentos e insumos, y en algunos otros lugares faltan médicos”. Foto Fernando Eloy

El programa garantizará personal adecuado y medicinas para la atención a ciudadanos

INE activa página web para que los ciudadanos conozcan la 
ubicación de sus casillas en elecciones del próximo 2 de junio

El próximo domingo 2 de 
junio se llevarán a cabo las 
elecciones que definirán 
a la persona ganadora de 
la presidencia de la Repú-
blica, así como otros cargos 
de elección popular como 
gubernaturas, presidencias 
municipales, curules en los 
congresos locales y la re-

novación de la Cámara de 
Senadores y de Diputados.

El Instituto Nacional 
Electoral (INE) activó el 
sitio web https://ubicatu-
casilla.ine.mx/ para que 
la ciudadanía pueda co-
nocer la dirección exacta 
del punto donde tiene que 
acudir a emitir su voto.

Esta herramienta es de 
fácil navegación y única-
mente solicita tres datos 
para arrojar la dirección: 

el país de residencia, la 
entidad y la sección, la 
cual aparece en la cre-
dencial de elector por lo 
que es muy importante 
tenerla a la mano para 
realizar esta consulta.

Para las personas que se 
encuentren lejos de su do-
micilio, ya sea por viaje de 
vacaciones o alguna situa-
ción que les impida llegar 
a la casilla que les corres-
ponde, están destinadas 

las casillas especiales, las 
cuales se pueden consultar 
únicamente colocando el 
estado donde se encuentra 
y activando el botón de ca-
sillas especiales.

Estas casillas están ac-
tivadas únicamente para 
personas que están en 
tránsito y no son funcio-
nales para las personas 
que ya tienen una casilla 
asignada a la cual sí pue-
den acudir.

“Las casillas especiales 
sólo reciben a personas que 
se encuentran fuera de la 
sección electoral correspon-
diente a su domicilio. Tenga 
en cuenta que el día de la 
Jornada Electoral, se contará 
únicamente con mil boletas 
electorales por casilla espe-
cial. Si la casilla especial está 
dentro de tu sección electo-
ral, acude a la casilla que te 
corresponde”, advierte en un 
mensaje el INE.

ASTRID SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO
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Renán Barrera propone robustecer 
seguridad en Mérida y en fronteras 

En su visita al municipio de 
Hunucmá, el candidato por 
el PAN, PRI y Nueva Alianza, 
Renán Barrera Concha, enfa-
tizó la importancia de unirse 
al proyecto común que es 
defender la seguridad, paz y 
tranquilidad este 2 de junio, 
pues aseguró es sello y resul-
tado de los buenos gobiernos.

“Voten pensando pri-
mero en Yucatán, hagan 
una comparación con el par-
tido opositor y caerán en la 
cuenta de que Morena abre 
las puertas al crimen orga-
nizado en todos los estados 
donde gobierna. Cuando se 
pierde la seguridad y entra el 
crimen organizado se pierde 
todo y eso no lo debemos 
permitir”, advirtió.

Refirió que basta con 
ver los noticieros naciona-
les para informarse y darse 
cuenta de la grave ola de 
violencia que se vive en to-
dos los estados donde go-
bierna Morena, por ello, 
llamó a las y los yucatecos a 
defender el voto y cuidar el 
futuro de sus familias.

“Lo decimos fuerte y 
claro: Morena representa 
una grave amenaza para 
nuestro modelo estatal de 
seguridad que nos garantiza 
paz y tranquilidad”, apuntó.

Afirmó que entre sus 
propuestas centrales de go-
bierno en lo que respecta 
a la seguridad de Yucatán 
es la ratificación del coman-
dante Luis Felipe Saidén, así 

como la inversión en más 
tecnología en seguridad pú-
blica en la zona costera y los 
municipios limítrofes con 
Quintana Roo y Campeche.

“Destinaremos recursos 
en más ciberseguridad, dro-
nes inteligentes, arcos de vi-
gilancia carretera y el mejor 
equipamiento policial po-
sible para el reforzamiento 
de la seguridad Metropoli-

tana de Mérida, pero sobre 
todo pondremos especial 
atención en los municipios 
cercanos a Quintana Roo y 
Campeche”, puntualizó.

Agregó que su gobierno 
contará con un gran aliado 
de sus propuestas para ga-
rantizar una nueva etapa 
de seis años de prosperidad 
y seguridad para el estado, 
pues él y todas y todos los 

yucatecos contarán con el 
respaldo de Mauricio Vila 
desde el Senado de la Repú-
blica, quien tuvo grandes re-
sultados que son reconoci-
dos incluso a nivel nacional.

Finalmente, recordó que  
el reforzamiento de la seguri-
dad en la zona Metropolitana 
de Mérida estará garantizado 
también por el trabajo en 
equipo que realizará con la 
futura alcaldesa meridana, 
Cecilia Patrón y nuestros 
futuros alcaldes de Umán, 
Kanasín, Conkal y Ucú, su-
mando recursos, esfuerzos y 
proyectos con ese fin.

“Tomaremos todas las 
medidas necesarias para 
que Yucatán siga siendo el 
estado más seguro de todo el 
país”, afirmó.

En el día 76 de campaña, 
el candidato a gobernador 
Renán Barrera, también 
encabezó un encuentro ciu-
dadano en Ucú, donde fue 
arropado por las y los habi-
tantes, y también planteó 
sus propuestas de gobierno y 
medidas de seguridad para el 
estado, a fin de que todas las 
familias y municipios yucate-
cos vivan bien, seguros y con 
más y mejores oportunidades.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 Barrera afirmó que entre sus propuestas centrales de gobierno en lo que respecta a la seguridad 
de Yucatán es la ratificación del comandante Luis Felipe Saidén. Foto comunicación Renán Barrera

El candidato a gobernador de Yucatán también blindará la zona costera del estado

Seguiré los pasos de Felipe Carrillo Puerto y Kanxoc, soy 
un candidato emanado del pueblo: Huacho Díaz Mena

El sueño tan anhelado para 
los yucatecos de volver a 
tener un gobernador ema-
nado del pueblo y que siga 
los principios del fundador 
del movimiento está a unos 
días de convertirse en reali-
dad con el triunfo de Hua-

cho Díaz Mena, abanderado 
de Morena, PT y PVEM. 

Durante un encuen-
tro con la comunidad de 
Kanxoc, en Valladolid, Hua-

cho reconoció el trabajo 
que realizó el vallisoletano 

José María Iturralde Tra-
conis como gobernador de 
Yucatán y como sucesor de 
Felipe Carrillo Puerto y se 
comprometió a seguir sus 
pasos para estar a la altura 
de lo que el pueblo necesita. 

“Después de 100 años de 
espera, en Yucatán tendre-
mos un gobernador ema-
nado del pueblo, porque así 
como el Kanxoc luchó por 
el bienestar de su pueblo, yo 
voy a velar por el bienestar 
de todas y todos los yucate-
cos”, declaró Huacho. 

“El gran Kanxoc demostró 
cuando un gobierno es ema-
nado del pueblo puede ser 

exitoso, recordó que es hora 
de que Yucatán deje afuera 
a los gobiernos elitistas y 
clasistas que nunca han vol-
teado a ver a la ciudadanía, 
esos no pueden atender al 
pueblo porque no lo entien-
den, no han vivido en carne 
propia lo que nosotros nos 
ha tocado pasar para sacar 
a nuestra familia adelante”, 
subrayó el candidato.

Acompañaron al aban-
derado guinda a la guber-
natura, los candidatos de 
la coalición a la alcaldía de 
Valladolid, Homero Novelo, 
a diputado local, Wilmer 
Monforte y la candidata a 

diputada federal por el pri-
mer distrito, Rocío Barrera.

Recordó que al igual que 
la próxima presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum, 
él seguirá los principios de la 
Cuarta Transformación que 
son no mentir, no robar y 
no traicionar al pueblo. Pero 
sobre todo: por el bien de 
todos, primero los pobres. 

Ante una multitud emo-
cionada por la llegada del 
candidato que se proclama 
emanado del pueblo, Hua-
cho se comprometió a tra-
bajar por un crecimiento 
parejo y no sólo por el de 
unos cuantos. 

Díaz Mena dijo que 
brindará programas socia-
les a todas las personas que 
lo necesiten, desde madres 
jefas de familia, hombres 
y mujeres del campo, es-
tudiantes, productores, 
ganaderos, agricultores, 
apicultores y personas con 
discapacidad para que na-
die se quede atrás. 

Huacho se comprometió 
a seguir los pasos del líder 
moral de la 4T y de los go-
bernadores yucatecos Felipe 
Carrillo Puerto y José María 
Iturralde Traconis para que 
nunca más Yucatán viva en 
desigualdad.

DE L REDACCIÓN

VALLADOLID
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Rommel propone crecimiento urbano 
sustentable para la capital yucateca

El candidato de Morena, 
PT y PVEM a la presiden-
cia municipal de Mérida, 
Rommel Pacheco, recorrió 
las colonias y comisarías de 
Mérida para platicar con la 
gente; en la Nora Quintana, 
Mulsay y en Caucel, las ve-
cinas y vecinos se acercaron 
al abanderado para exter-
narle sus preocupaciones.

Asimismo, en las colo-
nias Álvaro Torre, Francisco 
de Montejo y San Antonio 
Kaua, Rommel habló de la 
urgencia de poner orden en 
el crecimiento caótico que 
hoy vive la capital yucateca 
y que como consecuencia 
de ese crecimiento desorde-
nado, hoy se tienen serios 
problemas con el suministro 
de agua potable, caos vial, 
deforestación, energía eléc-
trica y un sinfín de malos re-
sultados, como consecuencia 
de esa falta de planeación.

Ante un grupo de pro-
fesionales del ramo de la 
construcción, con quienes 
sostuvo un breve encuen-

tro, Rommel Pacheco habló 
de la necesidad de trabajar 
en el Programa de Desarro-
llo Urbano Municipal, el 
cual no se ha actualizado 
en más de 6 años, y esta-
blecer en él, dijo, no solo el 
orden para el crecimiento 
de la ciudad, sino diversas 
medidas ambientales para 
el cuidado el agua, el uso 
de energías limpias, refo-
restación, áreas verdes, y 
hasta el crecimiento de la 
red eléctrica, que no estaba 
preparada para atender a 
los grandes edificios y de-
sarrollos inmobiliarios por 
la falta de proyección en el 
documento rector.

Rommel denunció que 
“lo que sucede ahora, es que 
el ayuntamiento ha otor-
gado permisos a diestra y 
siniestra, sin respetar las re-
glas, y eso está llevando a 
nuestra ciudad al caos”, por 
lo que hizo un llamado a los 
constructores, a unirse por 
un desarrollo sustentable 
para Mérida, trabajar juntos 
para combatir el cambio cli-
mático y poner orden en el 
crecimiento de la ciudad an-
tes de que sea irreversible.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

El candidato señala que su plan pondrá fin al caos vial y falta de servicios básicos

Cecilia Patrón afirma que creará descuentos en 
predial por acciones a favor del medioambiente

Para contribuir a atenuar 
el impacto al medio am-
biente, la candidata a la 
alcaldía de Mérida, Ceci-
lia Patrón, anunció que 
realizará descuentos en el 
predial a quienes utilicen 
energías limpias y partici-
pen en la arborización. 

“Estoy convencida que 
los ciudadanos son los 
mejores aliados de un go-
bierno, y es en equipo que 
lograremos disminuir la 
temperatura que tanto nos 
preocupa”, indicó.

Como parte del eje Verde 
y sostenible del Plan de Go-
bierno 2024-2027 Una sola 

Mérida, Cecilia incentivará 
más prácticas sustentables 
a través de descuentos en 
el predial para propietarios 
que utilicen, entre otras so-
luciones sustentables, los 
paneles solares.

“Los ciudadanos tenemos 
cada vez más conciencia de 
la importancia de cuidar el 
planeta para las futuras ge-
neraciones porque sentimos 
los efectos del cambio climá-
tico como las altas tempera-
turas”, señaló.

De esta manera, Ceci-
lia Patrón se compromete 

a emprender acciones para 
hacer de Mérida una ciudad 
más moderna, innovadora 
y responsable con el medio 
ambiente y la fauna.

A través del Programa 
de estímulos a las acciones 
ante el cambio climático del 
ayuntamiento de Mérida, 
desde 2018 a la fecha, mil 
701 hogares y 15 comercios 
reciben el beneficio del in-
centivo fiscal (15 por ciento 
de descuento anual en el 
pago del impuesto predial), 
lo que equivale a dejar de 
emitir 181 mil 182 TonCo2e 
(toneladas de emisiones de 
gases de efecto inverna-
dero) por año. 

“Hay que impulsar una 
ciudad más ecológica donde 
meridanas y meridanos se 
animen a contribuir a miti-
gar los efectos que se sien-
ten en la ciudad”.

“Si plantamos un árbol 
en cada casa bajará la tem-
peratura en toda la ciudad 
porque proporcionan som-
bra y producen oxígeno. El 
compromiso es que los siem-
bren en casa y los cuiden 
para que unidos tengamos 
una Mérida más arbolada”.

Cecilia Patrón, recalcó 
que en su administración 
buscará mecanismos fi-
nancieros para que las y 
los meridanos puedan ac-

ceder a diversas soluciones 
sostenibles en sus hogares 
para potencializar acciones 
transversales enfocadas a la 
sustentabilidad y la promo-
ción de energías limpias. 

“Tenemos que generar 
impactos positivos en la na-
turaleza y mejorar la calidad 
de vida, por lo que daremos 
seguimiento a documentos 
estratégicos para aumentar la 
cobertura arbórea de la ciudad 
como el inventario municipal, 
de emisiones de gases y com-
puestos de efecto invernadero, 
así como el plan municipal de 
infraestructura verde y el in-
ventario de arbolado urbano 
del municipio”, concluyó.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ Ante 9 mil militantes y simpatizantes del 
PAN en Tekax, Mauricio Vila Dosal señaló que 
el próximo 2 de junio tenemos que decidir en-
tre dos caminos: “empezamos de cero y a ver 

cómo nos va o continuamos con lo que nos ha 
funcionado para seguir avanzando”, y refrendó 
su confianza por el candidato a la gubernatura, 
Renán Barrera. Foto comunicación Mauricio Vila

URGE VILA A “SEGUIR EL CAMINO QUE EMPEZAMOS”
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Candidatos exponen estrategias para 
hacer frente a inseguridad en Q. Roo

Este miércoles 15 de mayo 
iniciaron los debates políti-
cos organizados por el Ins-
tituto Electoral de Quintana 
Roo (Ieqroo) para las candi-
daturas a las diputaciones 
locales y presidencias mu-
nicipales del estado. En este 
primer día fue el turno de 
los distritos 11, 6 y el muni-
cipio Felipe Carrillo Puerto, 
quienes intercambiaron 
ideas desde Chetumal.

A las 17 horas fue el 
turno de los candidatos el 
Distrito 11: Perla Cecilia Tun 
Pech, de la coalición Fuerza 

y Corazón por Quintana Roo; 
Renán Eduardo Sánchez Ta-
jonar, de la alianza Sigamos 

Haciendo Historia en Quin-

tana Roo; Fidel Arturo La-
drón de Guevara Bravo, del 
PRD; y Juan Carlos Góngora 
Aké, del MAS.

Destacaron las propues-
tas en el tema de seguri-
dad, donde el abanderado 
del sol azteca destacó la 
importancia de asesorarse 
con expertos en la materia 
y trabajar de la mano de la 
ciudadanía, así como revisar 
los procesos de las institu-
ciones impartidoras de jus-
ticia. Juan Carlos Góngora 
Aké manifestó: “debemos 
utilizar la fuerza preventiva 
de las familias, empoderar 
a las familias, que es donde 
se enseñan los valores” y se-
ñaló la importancia de ata-
car las finanzas del crimen 
organizado.

Perla Tun Pech propuso 
crear el Escudo Cozumel, 
programa para garantizar 
la seguridad de la isla, y 
recordó que durante años 
ha sido una gestora para la 
ciudadanía isleña, mientras 
que Renán Sánchez Tajonar 
apuntó: “debemos trabajar 
en conjunto para recuperar 
la paz de la isla, invertir  en 
equipamiento táctico y me-
jorar las condiciones de tra-
bajo de los policías”.

A las 19 horas fue el 
turno de los aspirantes a la 

diputación local por el dis-
trito 6: por Movimiento Ciu-
dadano, Antonio de Jesús 
Toño Tun Yam; de la coali-
ción Fuerza y Corazón por 
Quintana Roo, Jhonatan 
Isaías Serrano Martínez y 
por el PRD, Carlos Jafet Her-
nández Pool.

Serrano Martínez advir-
tió que las primeras colonias 
de Benito Juárez, ubicadas 
en la zona que abarca el 
distrito 6, siguen en malas 
condiciones, por lo que es 
necesario regularizarlas. 
Comentó que la extorsión 
está llevando al cierre de 
más negocios cada día y 
reparó en que es necesario 
endurecer las penas por este 
delito.

Toño Tun comentó que 
combatir la inseguridad 
debe ser un esfuerzo en 
conjunto entre los gobier-
nos federal, estatal y los le-
gisladores e hizo énfasis en 
la necesidad de llevar ser-
vicios básicos a los ciuda-

danos de este distrito. Por 
su parte, Carlos Hernández 
Pool indicó que en materia 
turística, los visitantes de-
ben conocer la diversidad 
de ofertas que hay desde el 
norte hasta el sur del estado 
y para ello debe haber más 
módulos de información, 
dando igualdad de promo-
ción a pequeñas, medianas 
y grandes empresas.

Por último, a las 21 horas 
fue el turno de los candida-
tos a la presidencia munici-
pal de Felipe Carrillo Puerto: 
por la coalición Sigamos 
Haciendo Historia en Quin-
tana Roo, Maricarmen Can-
delaria Hernández Solís; por 
el MAS, Víctor Manuel del 
Ángel Ventura; represen-
tando a la coalición Fuerza y 
Corazón por Quintana Roo, 
Brenda Verónica Hau Uex 
y por el PRD, María Luisa 
Poot Ek.

El candidato del MAS 
aseguró que no es un polí-
tico sino un ciudadano que 

no está dispuesto a que los 
mismos de siempre estén 
en el poder. “Es tiempo de 
que el gobierno esté al ser-
vicio de la gente”, dijo y se 
pronunció por implementar 
medidas estrictas de rendi-
ción de cuentas.

Maricarmen Hernán-
dez Solís dijo que seguirá 
combatiendo la corrupción 
reforzando la contraloría 
municipal, ofreció construir 

un número récord de par-
ques infantiles y recordó 
que Carrillo Puerto ha sido 
parte de proyectos federales 
importantes como el Tren 
Maya, la Puerta al Mar, el 
nuevo aeropuerto interna-
cional y un hospital general.

Brenda Hau Uex indicó 
que propiciará procesos de 
obra pública transparentes 
y evaluables, fomentará al 
talento emprendedor para 
que Felipe Carrillo Puerto 
tenga los recursos necesa-
rios para su desarrollo eco-
nómico y defendió los pro-
gramas sociales federales, 
mientras que María Luisa 
Poot Ek manifestó que es 
necesario el trabajo coordi-
nado de los tres órdenes de 
gobierno para tener ciudad 
de paz, trabajo y prosperi-
dad para todos, anunció un 
programa de reparación de 
caminos rurales e instala-
ción de paneles solares y 
sistemas de riego para el 
campo.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

 Las candidaturas a las diputaciones locales y presidencias municipales del estado intercambiaron ideas desde Chetumal 

en lo que fue el primero de los debates organizados por el Instituto Electoral de Quintana Roo. Foto captura de pantalla

Aspirantes de los distritos 11, 6 y el municipio Carrillo Puerto inauguraron debates

Perla Tun Pech 

propuso crear el 

Escudo Cozumel, 

programa para 

garantizar la 

seguridad de la 

isla
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Ieqroo busca impusar participación 
de los jóvenes en el proceso electoral

Con la participación de jó-
venes de 10 universidades 
se llevó a cabo el programa 
Haz Match con el Voto, en la 
Universidad del Caribe, en 
busca de promover la par-
ticipación ciudadana entre 
la juventud, informó Lorena 
Contreras Briceño, conse-
jera del Instituto Electoral 
de Quintana Roo (Ieqroo). 

Esta campaña se realizó 
también en la Universidad 
Autónoma de Quintana 
Roo en sus sedes Chetumal 
y Felipe Carrillo Puerto, y 
en esta ocasión le tocó en 
Cancún, con invitación a 
10 universidades de toda la 
zona norte del estado. 

“Esta es una campaña 
dirigida a las juventudes 
quintanarroenses que es 
Haz Match con el Voto, 
que justamente lo que pre-
tendemos es incentivar la 
participación ciudadana de 
nuestras juventudes, esto 
a través de las visitas que 
estamos haciendo. Se trata 
de intensificar la campaña, 
esperando que sean mu-
chos los que decidan parti-
cipar en las elecciones más 
grandes del país”, especi-
ficó la funcionaria. 

En promedio se pretende 
llegar a un total de 25 uni-
versidades de todo Quintana 
Roo a través de diversos con-
venios, pues más allá de su 
participación el día de las 

elecciones, se tiene como 
meta abrir a partir de ahora 
un diálogo con las juventu-
des y ya se comenzaron a 
recopilar inquietudes e in-
tereses. Es la primera vez 
que el Instituto Electoral de 
Quintana Roo logra llegar 
con los jóvenes de manera 
presencial en los tres puntos, 
norte, centro y sur del estado, 
a efecto de incluir a los estu-
diantes de nivel superior. 

Los jóvenes ocupan apro-
ximadamente el 30 por 
ciento del padrón electoral, 
tanto a nivel nacional como 
a nivel estado, por eso es 

muy importante realizar 
campañas enfocadas a la ju-
ventud; ya se tuvo el arran-
que de campaña con el ADO 
para efecto de diversificar el 
alcance a la ciudadanía, y en 
este caso incluyen también 
a los jóvenes de primer voto.

“Es abrir estos diálogos y 
justamente dentro de la di-
námica se busca saber, por 
ejemplo, quiénes han ejer-
cido su derecho al voto an-
teriormente, quiénes lo van 
a ejercer por primera vez y 
hemos recogido muy buenas 
experiencias, porque, insisto, 
como autoridades tenemos 

que ser más receptivas y 
escuchar a las juventudes, 
además de venir a darles la 
información para que emitan 
un voto informado”, acotó. 

A través de los consejos 
distritales y municipales con 
esta apertura seguirán dando 
pláticas para motivar la par-
ticipación de las juventudes, 
y hasta ahora se ha tenido 
muy buena participación e 
interacción, se han recogido 
muchas experiencias muy 
valiosas con las que preten-
den ir identificando las áreas 
de oportunidad para reforzar 
este tipo de campañas.

“Es la importancia jus-
tamente de enseñarles a 
nuestras juventudes que 
tienen el derecho y la obli-
gación de salir a votar, pero 
también que hay una res-
ponsabilidad posterior al 
voto, que es el exigirle a las 
autoridades electas la reali-
zación de un debido trabajo. 
Tenemos que escuchar a los 
jóvenes, qué es lo que los 
anima a salir a votar, qué es 
lo que los motiva para salir 
a votar por primera vez o 
para seguir votando en dis-
tintas elecciones”, concluyó 
la consejera.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Las juventudes ocupan aproximadamente el 30 por ciento del padrón electoral, tanto a nivel nacional como a nivel estado, por lo que 
destaca la importancia de realizar este tipo de diálogos; y sepan “que tienen el derecho y la obligación de salir a votar, pero también que 
hay una responsabilidad posterior al voto, que es el exigirle a las autoridades electas la realización de un debido trabajo”. Foto Ana Ramírez

Estudiantes de 10 universidades participan en el programa Haz Match con el Voto

Diego Castañón reconoce a docentes de Tulum; “mi respeto 
y mi compromiso para trabajar coordinadamente con todos”

Vecinos de la colonia Maya-
pax recibieron al candidato de 
Morena a la presidencia mu-
nicipal de Tulum, Diego Cas-
tañón Trejo, quien saludó a las 

familias y a las y los profesores 
que se encontraban a su paso 
y les presentó sus propuestas.

Durante esta visita, Diego 
Castañón elevó un reconoci-
miento al sector educativo de 
Tulum en su día, remarcando 
el compromiso de la próxima 
administración para traba-

jar hombro a hombro por un 
bienestar común: la forma-
ción de futuros profesionistas.

“Las y los maestros tu-
lumnenses son los autores de 
libro que marca nuestra vida 
durante nuestra juventud 
como estudiantes. Por ello mi 
admiración, mi respeto y mi 

compromiso para trabajar 
coordinadamente con todos, 
buscando siempre el impulso 
a la calidad educativa, la for-
mación de más profesionales 
y las mejoras de las condicio-
nes laborales”, citó. 

Diego Castañón saludó, 
convivió, propuso pero 

también escuchó a cada 
trabajador, padre y ma-
dre de familia, docente y 
vecinos que le abrían la 
puerta de sus hogares para 
refrendar el compromiso 
con Morena, por la cons-
trucción del segundo piso 
de la 4T.

DE LA REDACCIÓN

TULUM
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Ofrece Jorge Portilla tarifa mínima 
para las licencias de uso de suelo

“En el gobierno de los ciudada-
nos vamos a poner a conside-
ración del Cabildo una tarifa 
mínima para las licencias de 
uso de suelo y construcción 
a fin de que familias puedan 
construir o ampliar una casa 
y hacer realidad el derecho 
constitucional de la ciudada-
nía de contar con un patri-
monio”, expresó el candidato 
a la presidencia municipal de 
Tulum por Movimiento Ciu-
dadano, Jorge Portilla.

Durante una visita que 
realizó casa por casa en el 
fraccionamiento Guerra 
de Castas, señaló a los ve-
cinos que es necesario que 
“la voz de los ciudadanos se 
haga gobierno, es necesario 
estar unidos, para que jun-
tos construyamos la gran-
deza de Tulum a partir de la 
victoria que lograremos el 
próximo 2 de junio”.

El abanderado de Movi-
miento Naranja afirmó que 
efectivamente al no existir 
un tarifario en Tulum edi-
ficar una casa se convierte 
en un lujo “y eso no puede 
ser, todos tenemos dere-
cho a forjar un patrimonio 
para nuestros hijos. En el 
gobierno humanista y de los 
ciudadanos vamos a solici-
tar al Cabildo que apruebe 
una tarifa de tres mil pesos 
para ampliaciones”.

Dijo que acordará con 
el Colegio de Ingenieros y 
Arquitectos que ayude a 
firmar los proyectos de 
construcción, pues hay que 
reducir el costo para que las 
familias vivan mejor y en 
condiciones de bienestar. 

Las ciudadanas y ciuda-
danos, externó el candidato, 
se quejaron de la inseguri-
dad, de los pésimos servicios 
municipales y del abandono 
en que se encuentran los pe-
queños parques del fraccio-
namiento.

DE LA REDACCIÓN

TULUM

 El aspirante de Movimiento Ciudadano a la presidencia municipal de Tulum realizó una 
visita casa por casa en el fraccionamiento Guerra de Castas. Foto Prensa Jorge Portilla

Todos tenemos derecho a forjar un patrimonio para nuestros hijos, dijo el candidato

Seguir avanzando en desarrollo económico 
de Solidaridad, prioridad para Lili Campos

Seguirá el avance en el de-
sarrollo económico integral 
de Solidaridad que benefice 
a todos los sectores, cuando 
el próximo 2 de junio se con-
solide la renovación, que ha 
logrado poner de pie a Solida-
ridad y que avance a la pros-
peridad, aseguró Lili Campos, 
candidata a la presidencia 
municipal de Solidaridad, por 
la alianza Fuerza y Corazón 
por Quintana Roo, en rueda 
de prensa, al presentar sus 
propuestas de campaña en 
desarrollo económico y ca-
lidad de vida para las zonas 
urbana y rural del municipio.

Para afianzar este creci-
miento, se crearán progra-
mas como Comercio Seguro 
Conectado, para enlace di-

recto con botón de emergen-
cia al C2, que se convertirá en 
C4, se fortalecerán los baza-
res municipales y se crearán 
espacios colaborativos para 
jóvenes emprendedores; para 
el avance que se ha logrado 
para combatir la extorsión, se 
creará el grupo especializado 
en prevención y combate a la 
extorsión; y también crecerá 
la promoción turística de la 
marca Playa del Carmen, 
como se ha hecho con éxito 
en las ferias más importantes 
de turismo a nivel mundial.

Se transitará completa-
mente a la digitalización de 
los trámites gubernamen-
tales, para aumentar la pro-
ductividad empresarial y 
generar mayor confianza 
en el contribuyente, que ha 
palpado los resultados de la 
renovación y, con cuya par-
ticipación, se logró aumentar 

mil millones de pesos la re-
caudación.

Para las comunidades 
rurales, Lili Campos dijo que 
se implementarán sistemas 
de riego inteligente y tra-
tamiento de aguas; ante el 
abandono del estado y la fe-
deración al campo, se crea-
rán los programas de crédito 
de apoyo y capacitación a los 
sectores agrícola y ganadero 
de Solidaridad y se genera-
rán los centros especializados 
para la venta de productos 
agrícolas locales.

“Al consolidar la renova-
ción, las comunidades rurales 
jugarán un papel fundamen-
tal en el desarrollo econó-
mico y social de nuestro mu-
nicipio, juntos construiremos 
un futuro próspero y sosteni-
ble para todos los habitantes 
de Solidaridad”, aseguró la 
candidata.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Destaca Estefanía Mercado 
la participación ciudadana 
durante sus foros de diálogo

“Los foros Diálogos por la 
Transformación han permi-
tido mucho enriquecimiento 
por parte de la ciudadanía, 
lo más importante y que nos 
llama mucho la atención son 
esas ganas de querer partici-
par de los ciudadanos, el ser 
escuchados”, señaló la candi-
data a la presidencia muni-
cipal de Solidaridad por la 
coalición Sigamos Haciendo 

Historia, Estefanía Mercado, 
en entrevista al término del 
foro más reciente, realizado el 
14 de mayo en el domo de la 
colonia Gonzalo Guerrero.

Los temas han sido Hu-
manismo y Desarrollo Social 
Comunitario, Solidaridad para 

las Mujeres, Desarrollo Ur-
bano Sostenible, Construcción 
de Paz y Gobierno Honesto, 
que se han llevado a cabo en 
diferentes puntos del munici-
pio. Falta por realizarse el de 
Prosperidad, Turismo y Desa-
rrollo Económico, que tendrá 
lugar en los próximos días. 

Estefanía Mercado reci-
bió propuestas sobre un Plan 
Municipal Anticorrupción, fi-
nanzas responsables, transpa-
rencia y corrupción, así como 
iniciativas para evitar corrup-
ción en licencias y permisos, 
entre otros temas.

Previamente, la candidata 
de la coalición Sigamos Ha-

ciendo Historia en Quintana 

Roo anunció el programa 
Playa Digital, para transfor-
mar a Solidaridad en un mu-
nicipio 100 por ciento digital. 

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN



Con corte al 30 de abril en 

la península están regis-

trados 6 mil 666 delitos y 

aunque Yucatán es la pe-

núltima entidad en el país, 

fue la segunda que tuvo más 

incremento comparado con 

el año pasado con 19.6 por 

ciento, Campeche fue la que 

más bajó, con 33.1 por ciento; 

Quintana Roo subió 6.5 por 

ciento y es la que concentra 

cerca de 5 mil delitos. 

De acuerdo con la Sín-

tesis Estadística de Inci-

dencia Delictiva del Fuero 

Común del Secretariado 

Ejecutivo del Sistema Na-

cional de Seguridad Pú-

blica, al 30 de abril de este 

año en Quintana Roo fue-

ron registrados 4 mil 692 

delitos, en Campeche mil 

595 y en Yucatán 379.

Si bien Yucatán aparece 

como la entidad con menos 

delitos por cada 100 mil ha-

bitantes con 15.3, Quintana 

Roo con 227.6 y Campeche 

con 167.1, fue la segunda en-

tidad que tuvo una mayor va-

riación entre abril de este año 

con el pasado, solo después 

de Sinaloa que tuvo 24.6 por 

ciento, detalla el informe.

En homicidios dolosos 

Yucatán está en último lu-

gar con cuatro, Campeche 

tiene 10 y Quintana Roo 

54; las tres entidades están 

lejos del primer lugar: Gua-

najuato, con 260, es decir, 

dos diarios.

En ese delito los tres es-

tados de la península de 

Yucatán tuvieron registros 

de reducción: Campeche 

bajó 9.1 por ciento, Quin-

tana Roo 23.9 y Yucatán 

33.3 por ciento.

A nivel nacional hubo 

una disminución en femi-

nicidios, robo a casa habi-

tación y a transporte, pero 

hubo un aumento  de 4.5  

por ciento en la incidencia 

delictiva total, el mayor 

aumento fue en homici-

dios dolosos, de 7.4 por 

ciento, lo que representó 2 

mil 622 muertes. 

Estados peninsulares contabilizan 
6 mil 666 delitos hasta abril: SNSP
Concentra Q. Roo 4 mil 692 de los crímenes // Campeche bajó 33 puntos en comparación 

con el año pasado // Yucatán se mantiene como la segunda entidad del país más segura

JUAN CARLOS PÉREZ

MÉRIDA

SÍNTESIS ESTADÍSTICA DE INCIDENCIA DELICTIVA DEL SISTEMA NACIONAL

▲ A nivel nacional hubo una disminución en feminicidios, robo a casa habitación y a transporte, pero aumentó 4.5% la incidencia delictiva total. Foto Fernando Eloy

10 PENÍNSULA
LA JORNADA MAYA 

Jueves 16 de mayo de 2024



LA JORNADA MAYA 

Jueves 16 de mayo de 2024
11QUINTANA ROO

El sector inmobiliario en 
Quintana Roo ha evolucio-
nado de manera muy rele-
vante, sobre todo en los mer-
cados medio y residencial, 
sin embargo, la vivienda de 
interés social se ha encare-
cido, señaló Javier Olvera, 
desarrollador inmobiliario 
y miembro de la Cámara 
Nacional de la Industria de 
Desarrollo y Promoción de 
Vivienda (Canadevi).

El entrevistado destacó 
que existen proyectos muy só-
lidos, consolidados, en toda la 
Riviera Maya y Cancún no es 
la excepción, con toda la zona 
de crecimiento en la avenida 
Huayacán, el bulevar Colosio 
y Puerto Cancún, zonas de 
crecimiento muy sólidas, in-
clusive el Polígono Sur, zona 
que va creciendo de manera 
muy exitosa, pero queda el 
pendiente de la vivienda de 
interés social en todo el estado.

“Donde tenemos pendien-
tes creo que a nivel estatal y 
en Cancún tampoco es la ex-
cepción es en la vivienda de 
interés social, la vivienda se 
ha encarecido, hacemos mu-
cho menos casas que las que 
hacíamos antes, el cheque 

promedio del Infonavit casi 
dobla lo que hacíamos antes 
y esto es porque la vivienda 
está muy exigida, entonces 
se le han pedido muchas co-
sas a la vivienda, hoy resulta 
en un precio bastante one-
roso”, reconoció. 

Los precios actuales par-
ten de alrededor de los 600 
mil pesos, “quizás hay algu-
nos ejemplos de un poquito 
menos”, pero esto es muy su-
perior a lo que hacían hace 
10 años, cuando una casa os-
cilaba en los 250 mil pesos.

Aunque el salario mí-
nimo ha crecido, acotó, la 
verdad es que el salario en 
general no ha incrementado 
en la misma proporción, en-
tonces se han alejado y por 
lo tanto el mercado es más 
pequeño, están haciendo 

menos casas y los desarro-
lladores se van acomodando 
a lo que se puede hacer.

Respecto a la propuesta 
de que el Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para 
los Trabajadores (Infonavit) 
genere la figura de arrenda-
miento, estimó que no sería 
una solución de largo plazo.

“No creo que vayan a ge-
nerar mucha más vivienda 
por muchas razones: la 
primera es que realmente 
los desarrolladores somos 
muy eficientes para mane-
jar nuestros costos y duda-
mos que se pueda generar 
vivienda con la misma efi-
ciencia que tenemos noso-
tros; la segunda es ¿dónde se 
van a hacer, en los centros 
de las ciudades?, ¿en qué te-
rrenos y cuántas se van a 
hacer?”, cuestionó.

El próximo 17 de mayo se lle-
vará a cabo la Mega Feria de 
Servicios del Infonavit en la 
plaza de la Reforma del ayun-
tamiento Benito Juárez, para 
ofrecer vivienda desde los 
450 mil pesos y hasta opcio-
nes de residencial plus.

“El Infonavit ha venido 
haciendo ese acercamiento 
a través de la digitalización 
de sus servicios. Ha tenido 
también diferentes visitas 
en empresas, ferias de vi-
vienda, hemos estado insta-

lando otro tipo de módulos 
en eventos tanto del mu-
nicipio como del estado y 
también todo lo que tiene 
que ver con redes sociales”, 
compartió Víctor Hugo Du-
coing Pedroza, gerente de 
crédito de la delegación re-
gional Quintana Roo.  

Esta Mega Feria se reali-
zará el viernes 17 de mayo, 
en un horario de 9 de la ma-
ñana a 6 de la tarde y el día 
18 de mayo, de 11 de la ma-
ñana a 7 de la tarde. Habrá 
diferentes stands, asistencia 
del sector de la vivienda, de-
sarrolladores, notarios, pro-
veedores tanto del instituto 

como del sector inmobilia-
rio, y los asistentes podrán 
encontrar descuentos y al-
gunas actividades culturales.

Se ofertarán diferentes 
servicios que proporcionan 
las instituciones, con la par-
ticipación del Seguro Social, 
la Prodecon, la Dirección de 
Catastro Municipal, la Direc-
ción de Cultura y la Unidad 
de Vinculación Laboral que 
tiene de Benito Juárez. Es-
tarán también las centrales 
obreras, en este caso la CTM 
y la CROC, que tendrán un 
módulo donde también esta-
rán ofertando distintos ser-
vicios y vacantes.

Está programado que 
haya despachos de cobranza 
de aquellas personas que 
hoy en día tienen un cré-
dito con Infonavit y quisie-
ran conocer diferentes solu-
ciones, y el instituto estaría 
aportando toda la informa-
ción que dan normalmente 
en los centros de atención 
y orientar sobre cuánto tie-
nen ahorrado en el instituto.

Se tendrá también aseso-
ría sobre las precalificaciones, 
para quienes tienen un cré-
dito y quisieran una prórroga 
o quisieran una reestructura 
o tienen algún tipo de adeudo, 
ahí mismo lo podrán atender, 

también el trámite para cam-
biar su crédito de veces sala-
rios mínimos a pesos. 

“Recordemos que el ins-
tituto hoy en día tiene la 
tasa de interés más baja 
que existe en el mercado. 
Tenemos 12 o 13 desarro-
lladores, cada desarrollador 
puede llegar a tener varios 
funcionamientos. Este tipo 
de eventos normalmente 
se siembra ahí y se cosecha 
tres o cuatro meses después, 
que es más o menos cuando 
se viene dando ya la forma-
lización del crédito. Espera-
mos unas tres mil personas”, 
acotó el funcionario.

Hará Infonavit Mega Feria de Servicios en Cancún el 17 y 18 de mayo

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Viviendas de interés social siguen 
encareciendo en Q. Roo: Canadevi
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ “La vivienda se ha encarecido, hacemos mucho menos casas que las que hacíamos antes, 
el cheque promedio del Infonavit casi dobla lo que hacíamos antes y esto es porque la vi-
vienda está muy exigida”, reconoció Javier Olvera, miembro de la Canadevi. Foto Rosario Ruiz

“¿Dónde se van 

a hacer, en los 

centros de las 

ciudades?, ¿en qué 

terrenos y cuántas 

se van a hacer?”

ACTUALMENTE LOS PRECIOS SON ONEROSOS
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Restaurantes de Tulum acaparan las 
sugerencias de Guía Michelin 2024

Tulum destaca en la gastro-
nomía de todo México con 
nueve restaurantes reco-
mendados por la Guía Miche-
lin 2024, toda vez que esos 
establecimientos cumplen 
con la mejor relación calidad-
precio, informó el director 
general de Turismo y Econo-
mía, Jorge Molina Pérez. 

El 14 de mayo se llevó a 
cabo en la Ciudad de México 
la ceremonia de la Guía Mi-
chelin México 2024, un ga-
lardón que reconoce la gran 
diversidad gastronómica. 
Allí se dieron a conocer a 
los restaurantes que ofre-
cen una excelente relación 
calidad-precio, así como a 
aquellos que se ganaron una 
estrella Michelin.

En el caso de Quintana 
Roo, se nombraron a 20 res-
taurantes. Tres de ellos se 
hicieron acreedores a una 
estrella: Le Chique, de Jo-
natán Gómez Luna, ubicado 
en Puerto Morelos; Ha, de 
Carlos Gaytán y Cristian 
Castillo; y Cocina de Autor 

Riviera Maya, de Nahum 
Velasco, ambos localizados 
en Playa del Carmen.

Fueron reconocidos por 
la Guía Michelin por ofrecer 
una excelente relación cali-
dad-precio en sus propuestas 
gastronómicas otros cuatro 
establecimientos: Axiote 
Cocina de México, de Playa 
del Carmen; Cetli y Mestixa, 

ubicados en Tulum y Punta 
Corcho, de Puerto Morelos.

Y 13 restaurantes más 
fueron recomendados: Arca, 
Autor, Casa Banana, Hart-
wood, Nü, Posada Marg-
herita y Wild, establecidos 
en Tulum; Bu’ul, El Fogón y 
Woodend, ubicados en Playa 
del Carmen y Kiosko Verde, 
La Casa de las Mayoras y 

María Dolores, de Cancún. 
“De los 20 restaurantes que 
se mencionaron en la cere-
monia de premiación de la 
Guía Michelin México 2024, 
nueve son establecimientos 
recomendados en Tulum. 
Con esto, Tulum refrenda 
su liderazgo en materia de 
oferta gastronómica de co-
mida con identidad, desde 

hoteles con restaurantes, ho-
teles independientes, hote-
les en el centro y hoteles en 
la zona de playa. Eso quiere 
decir que Tulum tiene una 
diversidad y una calidad con 
mucha pasión de los empre-
sarios y emprendedores del 
destino que hacen que nos 
invite a colocarnos como ese 
gran destino gastronómico 
del Caribe Mexicano”, acotó. 

Dijo que Tulum conso-
lida su posición de liderazgo 
en la escena gastronómica 
nacional por la variedad y 
calidad de sus propuestas 
culinarias, las cuales pueden 
disfrutarse durante todo el 
año y están a un nivel de 
alta cocina con identidad. El 
funcionario expuso que este 
distintivo sirve como pista 
de los que podrían conver-
tirse en el futuro en restau-
rantes con estrella Michelin.

“Seguiremos trabajando 
para llegar a 20 o hasta 35 
recomendaciones en estos 
próximos años para lograr así 
que haya una motivación de 
viaje, que sea el tema del dis-
frute de los atractivos, pero 
sobre todo de la identidad 
cultural y multiculturalidad”.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 Tulum consolida su posición de liderazgo en la escena gastronómica nacional por la variedad y 
calidad de sus propuestas culinarias, detalló Jorge Molina Pérez. Foto Juan Manuel Valdivia

Los establecimientos cumplen con la mejor relación calidad-precio, informó Molina

Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos 
orienta a trabajadores sobre las opciones de pensiones

El manejo de pensiones es 
un tema que muchos traba-
jadores desconocen, por lo 
que desde la Confederación 
Revolucionaria de Obreros y 
Campesinos (CROC) se busca 
acercar información clara e 
incluso asesoría para realizar 
los trámites correspondientes, 
informó Mario Machuca Sán-
chez, secretario general del 
sindicato en Cancún.

“Lo que hoy se pretende 
con la presencia de los dele-
gados es que estemos involu-
crados también en este tema 

para ayudar. Lo mejor que se 
puede dar a un compañero es 
la orientación que debe de te-
ner a la hora de que se quiera 
retirar, cómo reclamar su pen-
sión y cómo le toca, hay quie-
nes todavía incluso podemos 
elegir porque estamos bajo el 
sistema antiguo y nos permite 
tener una elección, pero debes 
hacer una buena orientación, 
saber cuál te conviene más o 
dónde te puede tocar un po-
quito más”, expuso. 

Todo esto se generó luego 
de que hubo mucho revuelo 
con el tema de las pensiones 
por la creación del Fondo de 
Pensiones del Bienestar, con 
lo que el sindicato estuvo 

en contra en un inicio, pero 
con las modificaciones que 
se hicieron les pareció bien. 
La intención, insistió  Ma-
chuca Sánchez, es generar 
una buena orientación y que 
forme parte de la agenda sin-
dical el apoyo para cada uno 
de los compañeros que así lo 
requieran y que sepan cómo 
hacer el proceso. 

“Nos hemos dado cuenta 
que muchos se complican, 
porque algunos a lo mejor 
creen que por la edad se pue-
den retirar, pero no tienen las 
semanas cotizadas, o al revés, 
alguno tiene la semana coti-
zada y dice pues ya me quiero 
retirar, pero le falta la edad, 

entonces es parte de la orien-
tación que deben tener para 
que lo hagan en las condicio-
nes adecuadas, no con dificul-
tad”, compartió. 

La realidad, dijo, es que hay 
muchos casos y diferentes ti-
pos de pensiones, sobre todo 
porque hubo una época en la 
que parecía que cumplir 40 
años ya era sinónimo de des-
empleo, porque ya no los con-
trataban en ningún lugar; eso 
cambió, pero muchos dejaron 
de cotizar por bastante tiempo 
y hoy no pueden reunir todos 
los requisitos para pensio-
narse. Por fortuna, aseveró, 
existe un déficit de personal 
en la industria y no importa la 

edad, los contratan y son quie-
nes ahora están buscando es-
trategias para complementar 
las semanas cotizadas. “Pero 
no son las únicas opciones, 
también hay manera, a través 
de la organización, de volver a 
hacer que tengan una activi-
dad plena en cualquier lugar. 
Hay mucho trabajador, desa-
fortunadamente, que se llega 
a pensionar con menos de un 
salario mínimo”, .

Este tipo de pensiones, ex-
plicó, se dan porque muchos 
esperan a los 60 años y si 
escogen una forma en la que 
hacen el equivalente del sa-
lario promedio de los últimos 
cinco años.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Ponen en marcha servicio gratuito 
de electrocardiograma en Mérida

El alcalde Alejandro 
Ruz Castro supervisó la 
puesta en marcha del 
servicio de electrocardio-
grama en la Feria de la 
Salud realizada en el Par-
que de La Mejorada.

“Sabemos que varios de 
los procesos quirúrgicos a 
nivel institucional y parti-
cular necesitan una valora-
ción preoperatoria, la cual 
incluye precisamente la ne-
cesidad de un electrocardio-
grama, que desafortunada-
mente no todas las familias 
pueden pagar, ya que este 
estudio tiene un costo apro-
ximado de entre 350 y 500 
pesos”, expresó.

Agregó que, por este 
motivo, numerosas perso-
nas no pueden acceder a 
este servicio, lo que genera 
que descuiden su salud, 
afectándose no sólo el pa-

ciente, sino toda la familia 
cuando se trata del provee-
dor o jefa del hogar.

Señaló que otras espe-
cialidades como cardiología, 
medicina interna y geriatría 
necesitan de una valoración 
integral de los pacientes con 
alguna enfermedad crónica, 
como diabetes e hiperten-
sión, y este servicio gratuito 
otorgado por el ayunta-
miento apoya con un diag-
nóstico oportuno.

Acompañado por el di-
rector de Salud y Bienestar, 
Ildefonso Machado Domín-
guez así como de la doctora 
Hilda Peralta, Delegada es-
tatal de la Asociación Na-
cional de Cardiólogos de 
México A.C (ANCAM), Ruz 
Castro recorrió la Feria de 
la Salud en la que saludó 
a los ciudadanos a quienes 
comentó que con acciones 
como esta se hace énfasis 
en el ahorro de los gastos 
de las familias, ya que todos 
los servicios son sin costo, lo 

que también permite acer-
car el cuidado de la salud a 
los grupos más vulnerables 
del municipio.

“A través de esta feria de 
la Salud, facilitamos a los 
ciudadanos la posibilidad 
de continuar los procesos 
de consulta con especialis-
tas o procedimientos qui-
rúrgicos de manera ágil, 
comprometidos con la sa-
lud y la detección opor-
tuna de riesgos al desarro-
llar nuevos servicios para 
llegar a más personas, so-
bre todo, las que más los 
necesitan”, reiteró.

Agradeció a la ANCAM, 
por su colaboración y orien-
tación, así como también 
por otorgar su aval en el 
nuevo servicio del electro-
cardiograma.

Precisó que este servicio 
se prestará gratuitamente 
en la Feria de la Salud a 
quienes traigan la prescrip-
ción médica para realizarse 
el estudio. Además, se ad-

quirió otro equipo médico 
para electrocardiogramas 
que estará de manera itine-
rante en los módulos médi-
cos del ayuntamiento.

Martha Patricia Her-
nández González, quien se 
realizó un electrocardio-
grama, agradeció el nuevo 
servicio, ya que no cuenta 
con los medios económi-
cos para hacerlo de ma-
nera particular.

En su recorrido por la Fe-
ria de la Salud en el Parque 
de La Mejorada, Ruz Castro 
también saludó a elementos 
de la Policía Municipal que 
acudieron a realizarse estu-
dios de presión, peso y talla, 
glucosa y de nutrición, entre 
otros servicios.

De igual manera, super-
visó la realización de hi-
sopado nasofaríngeo para 
pruebas rápidas de Covid 
e influenza, la detección 
temprana de osteoporosis u 
osteopenia con resultados 
en tan sólo dos minutos; el 
apoyo de lentes que propor-
ciona el Club de Leones; y el 
funcionamiento del módulo 
EmpleoMid que ofreció va-
cantes de cajeros, abarrote-
ros y choferes.

Finalmente, visitó el mó-
dulo de Ver por Mérida, el 
de la Policía Municipal que 
ofrece pláticas de Violencia en 
el Noviazgo y el del Instituto 
Municipal de la Mujer que dio 
a conocer sus servicios.

DE  LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 El alcalde Alejandro Ruz recorrió la Feria de la Salud y saludó a ciudadanos que acudieron a realizarse estudios de presión, peso y talla. Foto ayuntamiento de Mérida

El estudio puede realizarse en la Feria de la Salud realizada en el Parque de La Mejorada

El presidente 

municipal 

agradeció a la 

ANCAM por su 

colaboración y 

orientación



Con el objetivo de garantizar 
una movilidad más segura y 
eficiente, el gobierno de Yu-
catán está construyendo un 
par vial, principalmente para 
el desahogo del transporte de 
carga pesada que actualmente 
circula sobre la avenida Avia-
ción, una de las zonas más 
congestionadas de la ciudad 
y que conecta al Anillo Perifé-
rico con salida a Umán.

El Instituto de Infraes-
tructura Carretera de Yu-
catán (Incay) informó que 
ya se comenzó con esta obra 
que correrá desde la calle 
128 de la colonia Ciudad In-
dustrial hacia el Anillo Pe-
riférico, paralela a las anti-
guas vías del ferrocarril. 

Se pretende reducir los 
congestionamientos de trán-
sito en la zona y que los ve-
hículos de carga se muevan 
de manera más eficiente sin 
afectar el flujo del transporte 
público, peatones, ciclistas y 
vehículos particulares en la 
avenida Aviación.

Contará con una longi-
tud de 3.5 km y 9 metros de 
ancho, por lo que permitirá 
mejorar la seguridad vial 
al separar los vehículos de 
carga del tránsito regular, 
pues se reducirá el riesgo de 
accidentes y colisiones, ya 
que los camiones de carga 
suelen tener requerimien-
tos de frenado y aceleración 
diferentes, así como tiem-
pos de reacción más largos.

Además, ayudará a redu-
cir la emisión de gases con-
taminantes, debido a que 
la disminución del tránsito 
contribuirá a una conduc-
ción más eficiente y, por 
ende, a una reducción en las 
emisiones de gases de efecto 
invernadero y el consumo 
de combustible.

En esta obra se invier-
ten 61 millones de pesos y 
traerá beneficios ambien-
tales y económicos para la 
población que transita por 
la importante vía. 

Aunado a ello, se mejo-
rará la eficiencia del trans-
porte público al liberar el 
tránsito y reducir las emi-

siones, lo que permitirá, en-
tre otras cosas, cumplir con 
los horarios establecidos y 
mejorar la experiencia de 
los usuarios, atrayendo a 
más personas para usar el 
transporte público.

Por otro lado, se redu-
cirá el desgaste de las calles 
destinadas al transporte 
público, ciclistas y autos 
particulares, ya que los ve-
hículos pesados contribu-
yen considerablemente la 
degradación de la infraes-
tructura vial.

La habilitación de este 
par vial para el transporte 
de carga tendrá un impacto 
positivo tanto en la eficien-
cia logística como en la cali-
dad de vida de la población, 
al tiempo que contribuye a 
la sostenibilidad ambiental 
y al desarrollo económico, 
beneficiando a miles de 
personas que transitan fre-
cuentemente por este tramo 
de la avenida Aviación.

Construyen un par vial para desahogar 
tránsito en avenida Aviación de Mérida
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El Instituto de Infraestructura Carretera de Yucatán informó que ya se comenzó esta obra que correrá desde la calle 128 
de la colonia Ciudad Industrial hacia el Anillo Periférico, paralela a las antiguas vías del ferrocarril. Foto gobierno de Yucatán
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CAMPECHE

Las constantes fallas en el 
servicio eléctrico de Car-
men han provocado que 
vecinos inconformes blo-
queen calles y avenidas de 
la isla, generando conflictos 
viales e inconformidad de 
los terceros afectados.

Tan sólo en la víspera y 
madrugada del miércoles, se 
llevaron a cabo cinco cortes 

a la circulación, entre las 20 
horas del martes y las 5 ho-
ras del miércoles.

Abraham Roberto Si-
món Díaz, integrante de la 
Resistencia Civil contra CFE, 
expuso que estas manifesta-
ciones son el resultado de la 
inoperancia de la empresa 
productiva del estado que 
debió brindar los manteni-
mientos adecuados a su red, 
para evitar la sobrecarga.

“Ellos cuentan con equi-
pos de medición, por lo 

que supieron con tiempo 
el problema de calor que 
se enfrentaría, debiendo 
prever los cambios de 
transformadores de mayor 
capacidad en las zonas de 
mayor impacto”, detalló.

Lamentó que los ciuda-
danos tengan la necesidad 
de estas manifestaciones, 
para obligar a CFE a acudir 
a realizar la reparaciones 
necesarias, ya que en caso 
contrario, “los hacen dor-
mir el sueño de los justos”.

La ciudadanía ha mani-
festado su inconformidad 
por los continuos bloqueos, 
ya que afectan el libre trán-
sito, más aún cuando se 
presentan en horas pico.

“Los bajones de energía 
y fallas eléctricas son pro-
blemas que se presenta a 
nivel nacional y de lo cual 
los ciudadanos no somos 
responsables, si los incon-
formes quieren protestar, 
que lo hagan en las oficinas 
de la CFE”, detallaron.

Luego de implementarse la 
semana pasada un proyecto 
para modificar los horarios 
de clases debido a las altas 
temperaturas, el titular de la 
Secretaría de Educación (Se-
duc) de Campeche, Víctor 
Sarmiento Maldonado, ase-
guró que desde ese cambio 
no se han presentado pro-
blema de salud en los me-
nores ni ausentismo escolar 
grave, pues el ajuste se hizo 
“para preservar la seguridad 
de los pequeños”,  expresó.

Afirmó que todo empezó 
como una sugerencia de los 
padres de familia y docentes 
en las escuelas al interior del 
estado -pues fue donde las 
altas temperaturas se sintie-
ron primero- bajo la norma-
tiva de Salud, que se rige a 
través del Consejo Estatal de 
Salud, el horario de entrada 
y salida de las escuelas de 
nivel básico fue modificado.

La entrada, que era a las 8, 
se ajustó para que sea a las 9 
horas; mientras que la salida, 
en vez de las 13, se pasó a las 
12 horas, esto como un proto-
colo de seguridad para preser-
var la salud de los menores de 
edad, así como de los docen-
tes. Sobre todo  en las institu-
ciones educativas donde no 
cuentan con sistema de aire 
acondicionado para mitigar 
las altas temperaturas.

El funcionario destacó 
que para las escuelas priva-
das no es igual y las modi-
ficaciones de horario está a 
consideración de las admi-
nistraciones de los colegios 
así como de la sociedad de 
padres de familia, pues en 
la mayoría de estas cuentan 
con clima y pueden soste-
ner sus actividades en aulas.

Aseguró que se estará al 
pendiente de las decisiones 
y las recomendaciones del 
Consejo Estatal de Salud, pues 
las modificaciones estarán 
vigentes hasta nuevo aviso.

Destacó que trabajarán 
en una propuesta de mo-
dernización de aulas para 
evitar estos temas y tener 
a los pequeños en instala-
ciones adecuadas.

Sin reportes de 
golpes de calor 
en nivel básico 
educativo

JAIRO MAGAÑA

 SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Bloquean calles y avenidas por 
apagones de luz en Carmen

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

Las manifestaciones han generado inconformidad entre los 

conductores que circulan en calles y avenidas a horas pico

ABASTO DE ENERGÍA ELÉCTRICA

▲ Las constantes fallas en el servicio eléctrico de Carmen han provocado que vecinos inconformes bloqueen calles y 
avenidas de la isla, generando conflictos viales e inconformidad de los terceros afectados. Foto Rodrigo Díaz
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E
L CRECIMIENTO DE la 
intención del voto para 
el candidato presidencial 
de Movimiento Ciuda-

dano (MC), Jorge Álvarez Máy-
nez, afecta gravemente la alicaída 
campaña de la abanderada de la 
alianza del PAN,PRI y PRD, Xó-
chitl Gálvez, que ha abusado de 
la guerra sucia, de las mentiras 
y el uso del odio sin mesura, por 
encima de las propuestas viables 
para construir un México mejor.

CUANDO LOS DIRIGENTES na-
cionales del PRI y del PAN, Alito 
Moreno y Marko Cortés, respectiva-
mente, utilizaron el Congreso local 
de Nuevo León e impusieron gober-
nador sustituto en esa entidad, para 
cubrir la licencia del virtual candi-
dato presidencial de MC, Samuel 
García, y le dieron el golpe mortal a 
sus aspiraciones a través del Tribu-
nal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación, festinaron su acción 

como si se tratara de una victoria 
definitiva de los Prianistas.

ANTES PRESIONARON CON toda 
la comentocracia a su servicio para 
que el dirigente nacional de MC, 
Dante Delgado se uniera a la alianza 
Fuerza y Corazón por México, e in-
cluso convencieron al gobernador 
emecista de Jalisco Enrique Alfaro 
que los apoyara y socava la unidad 
de MC con su corriente. Las ofensas 
mediáticas a Dante Delgado abun-
daron, pero el dirigente no cedió a 
los chantajes y ataques.
 
SE BURLARON DE la candidatura de 
Álvarez Máynez que inició con un 
techo de 3 por ciento y se proyectaba 
que su máximo sería de 7 por ciento. 
Sin credibilidad, ni prestigio, ni cali-
dad moral, ni propuestas viables, los 
prianrredistas y su candidata Xóchitl 
Gálvez solo tienen mentiras, difama-
ciones, calumnias, escándalos y todo el 
recetario de “golpe blanco” neoliberal.

AHORA ÁLVAREZ MÁYNEZ ya 
tiene una preferencia electoral su-

perior a 12 por ciento. Varias en-
cuestadoras lo ponen este mes de 
mayo arriba de Xóchitl Gálvez. La 
tendencia señala que el PRIANRD 
podría terminar en tercer lugar y 
sin las diputaciones y senadurías 
plurinominales que ambicionan. En 
su desesperación piden a Álvarez 
Máynez que decline por Xóchitl, 
aún in extremis no pierden la prepo-
tencia. El mérito de Álvarez Máy-
nez ha sido mantener la sensatez, la 
moderación; la mesura por encima 
de los aspavientos y el estruendo. 
La guerra sucia ya no vende.

En lo local

LA ALCALDESA DE Cozumel, Jua-
nita Alonso, no suma al candidato de 
Morena y sus aliados que le dieron 
la presidencia municipal. A pesar 
del repudio que ha cultivado con 
su falta de pericia para gobernar, 
está convencida de merecer la ree-
lección. Cuando Morena, Verde y PT 
postularon como candidato a José 
Luis Chacón, la alcaldesa lo tomó 
como una afrenta. Eso podría ser 

un factor que beneficie al candidato 
Pripanista, Pedro Joaquín Delbouis. 

PARADOJAS DE LA política, José 
Luis Chacón es muy cercano al 
mismo ex gobernador cercano tam-
bién al candidato de la familia Joa-
quín. Chacón en Cozumel siempre 
ha sido visto por las familias pode-
rosas como un subordinado menor. 
Con la inseguridad pública en nive-
les que afecta a la ciudadanía isleña 
y amenaza la imagen del destino 
turístico, ¿habrá acuerdos para la al-
caldía? ¿Quién será el sacrificado? 
Sin pretender echar sal a la herida 
de Juanita Alonso, pero las cuñadas 
alcaldesa que buscan la reelección 
Marycarmen Hernández y Yen-
sunni Martínez, ni la cancunense 
Ana Paty Peralta, son mejores. Es 
cosa de padrinazgos y madrinazgos. 

EN FIN, SON cosas que pasan en nues-
tro país y en nuestro caribeño estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA!

profenor1960@hotmail.com

El ascenso de Máynez
NORMANDO MEDINA CASTRO

LA RESACA 2.0

▲ “El mérito de Álvarez Máynez ha sido mantener la mesura por encima de los aspavientos y el estruendo”. Foto Facebook Jorge Álvarez Máynez
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M
érida como muchos 
tendrán conocimiento 
está conformada por 
la zona urbana al in-

terior del periférico y la mayoría 
de sus 47 comisarías y subcomi-
sarías fuera de éste. Como po-
demos observar a simple vista 
en el plano del ayuntamiento de 
Mérida el territorio ocupado por 
las comisarías y subcomisarías es 
superior al de la ciudad. 

En la mayoría de éstas hay 
un desarrollo inmobiliario des-
comunal. Me pregunto ¿si algu-
nos investigadores estudian el 
impacto ambiental que esto con-
lleva? Además de la devastación 
de flora y fauna endémicas.

Entre otras preocupaciones 
mías es la basura de la cons-
trucción, -que en su mayoría 
no es biodegradable-, pues se 
desechan desde concreto, lo que 
aquí se conoce como nieve seca 
(poliestireno expandido, EPS por 
sus siglas en inglés) utilizado en 
el aligeramiento de la construc-
ción de muros o techos y tube-
ría de PVC utilizada en la red 
hidráulica y sanitaria, y hasta 
desechos orgánicos. 

El concreto al estar confor-
mado por arena, cemento y agua 
forma piedras que no son ni bio-
degradables, ni reciclables, su 
único uso es el de rellenos sa-
nitarios. Los espumados plásticos 
como el poliestireno expandido no 
son reciclables, por lo que genera 
un importante impacto al medio 
ambiente; la mayoría proviene 
de desperdicios utilizados en el 
aligeramiento de la construcción, 
empaques de aires acondiciona-
dos, electrodomésticos y muchos 
otros artículos y accesorios para 
vestir las viviendas. Todos estos 
desechos junto con la tubería de 
PVC, -considerado el plástico más 
contaminante debido a que no 
es reciclable y a su composición 
química- se arrojan en mayores 
volúmenes en los terrenos baldíos 
de las comisarías y subcomisarías, 
convirtiendo a buena parte de la 
periferia de la ciudad en el tira-
dero de la industria inmobiliaria. 

 Por otra parte, están los dese-
chos de los alimentos de los traba-
jadores de la construcción, como 
platos desechables, también de 
EPS, bolsas plástico en las que se 
les entregan estos platos con los 
alimentos. Además, consumen ali-
mentos chatarra, salados y dulces 
y refrescos, todos los anteriores 

envueltos en materiales inorgáni-
cos (algunos de éstos reciclables). 
El asunto es que no se depositan 
en el lugar debido, sino por donde 
van pasando tiran los empaques, 
ya sea caminando o en las camio-
netas que los transportan. Se me 
olvidaba otro desecho que dejan 
a su paso botellas y latas de cer-
veza, que consumen al concluir 
su ardua tarea de construir a altas 
temperaturas ambientales. 

Desde mi punto de vista es res-
ponsabilidad del constructor, del 
ayuntamiento y de la ciudadanía 
en general, el desechar en el lu-
gar adecuado la basura, pero a mi 
juicio no existen ni los procedi-
mientos, ni los dispositivos, ni la 
cultura, nadie que la fomente y 
mucho menos quien se haga cargo 
de detener este daño ambiental.  

Varias comisarías son el paso 
de camionetas con trabajadores 
que los contratistas llevan a los 
diferentes puntos de la ciudad, 
los constructores dejan como 
responsables de los desechos a 
los contratistas o a camioneros 
que se hacen cargo de desalojar-
los del área de la construcción y 
ellos mismos tendrán que depo-
sitar los desechos en algún lugar. 
Lo más cómodo es depositarlos 

en terrenos baldíos que se en-
cuentran en su camino como son 
las diferentes comisarías, subco-
misarías y sus carreteras y, no 
necesariamente en los depósitos 
de relleno sanitario determina-
dos por las autoridades del ayun-
tamiento, debido a que están dis-
puestos en zonas distantes. 

Aquí me hago varias pregun-
tas, ¿el ayuntamiento considera 
como seguridad sanitaria el depó-
sito indebido de desechos?, ¿por 
qué no hace uso de su vasta red 
de cámaras para detectar a los 
infractores?, ¿por qué no se asume 
como responsable al constructor? 
y ¿por qué no existe una política 
eficaz que se haga cargo de este 
acelerado deterioro ambiental? 

 Existen desechos en estas co-
misarías, que no deberían encon-
trarse en estos terrenos baldíos, 
ya que tenemos un sistema de 
recolección de basura concesio-
nado que es bastante eficiente. 
Sin embargo, mucha gente des-
echa el aire acondicionado que 
es obsoleto, o el sanitario roto 
que ya no le sirve, lo cual habla 
de una escasa cultura por cuidar 
nuestro entorno más inmediato. 

Debido al problema severo que 
vive Mérida como consecuencia 

de su desarrollo inmobiliario, y 
de la falta de conciencia ambien-
tal, conmino a los candidatos a la 
alcaldía a hacerse cargo de esta 
problemática que es urgente re-
solver mediante una política que 
involucre a ciudadanos, autorida-
des y sobre todo que regule a los 
empresarios de la construcción. 

Quienes paseamos por las ca-
lles y caminos de sascab nos ve-
mos obligados a caminar en las 
zonas residenciales que ofrecen 
calles limpias y no así por la ma-
ravillosa naturaleza que ofrece 
este estado. Caminar entre basura 
es otro de los efectos que generan 
malestar emocional, ya que daña 
el estado de ánimo, desvirtúa el 
valor de la naturaleza, genera 
frustración, impotencia y da a 
los animales endémicos y mas-
cotas la ocasión de alimentarse 
de basura inorgánica. Problemá-
ticas que se han hecho mundiales 
y tienen solución a través de la 
educación y concientización. 

Las fotografía es tomada en 
Cholul y de mi autoría, durante 
un paseo de 15 minutos.

 
*Maestra Jubilada de la Universi-
dad Autónoma Metropolitana y 
vecina de Cholul.

Mérida y su deterioro ambiental… ¡Atención candidatos!

  FRANCESCA SASSO*

▲ “Existen desechos en estas comisarías, que no deberían encontrarse en estos terrenos baldíos, ya que te-
nemos un sistema de recolección de basura concesionado que es bastante eficiente”. Foto Francesca Sasso
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A 
FALTA DE mejores pren-
das, la menguante coali-
ción que postula a Xóchitl 
Gálvez a la Presidencia de 

la República está ofreciendo escenas 
de hilarantes enredos a propósito de 
supuestas declinaciones interparti-
distas que, a fin de cuentas, sólo están 
exhibiendo a esa alianza xochitleca 
en su condición de desesperación (y 
desesperanza) al buscar el apoyo de 
un tercer lugar, Jorge Álvarez Máy-
nez (es decir, la pieza movible de la 
estrategia del marrullero Dante Del-
gado), que preocupa (¿y asusta?) a los 
usuarios del color rosa INE en cuanto 
pareciera estar en condición de afec-
tar a la ingeniera hidalguense, quien 
ahora pelea no por alcanzar a la mo-
renista científica puntera, sino por 
no ser alcanzada o cuando menos 
no tan dañada electoralmente por la 
hechura fosfo fosfo de última hora 
(luego de la atropellada declinación, 
él sí, del neoleonés Samuel García).

EL CITADO ÁLVAREZ Máynez se 
ha pitorreado del indefendible Ale-

jandro Moreno, autodenominado 
Alito, que con aires de aspirante a 
bronce patriótico ha ofrecido re-
nunciar a la senaduría de privile-
gio que se asignó (aunque el plazo 
legal para procesar tales renuncias 
ya feneció más de 10 días atrás) y a 
la presidencia del comité nacional 
priista (que debe entregar en pocos 
meses más). El siempre tramposo 
Alito ofrendaría sus cargos a fin de 
que el citado Álvarez Máynez cum-
pliera su propuesta-garlito de de-
clinar a favor de Xóchitl Gálvez si 
el priista y Marko Cortés, dirigente 
panista, dejaran sus “liderazgos” y 
sus senadurías de agandalle.

LO CIERTO ES que está en curso 
una forma disimulada de virtual 
declinación que están ejecutando 
Dante Delgado, Álvarez Máynez, 
Samuel García, Salomón Cherto-
rivski y otras figuras naranja (con 
Luis Donaldo Colosio Riojas ju-
gando sus propias cartas, aparte o 
en contra) para ayudar en los de-
bates y, sobre todo, en la división 
del voto opositor, a las planillas 
guindas (y colores expresamente 
asociados): Claudia Sheinbaum y 
Clara Brugada anotan los favores 

anaranjados en sus libretas de las 
deudas por pagar.

EL RELAJANTE REGALO que MC 
y PRI, PAN y PRD le hacen en el 
tramo final antes de las votaciones 
ha sido aprovechado de inmediato 
por Claudia Sheinbaum: “del otro 
lado ya reconocieron su derrota; se 
andan pelando para ver quién re-
nuncia por quién. En cambio, noso-
tros estamos arriba de 50 puntos en 
el reconocimiento del pueblo de Mé-
xico”, dijo el martes en Tlajomulco 
de Zúñiga, municipio jalisciense 
desde donde despegó la carrera de 
Enrique Alfaro, el todavía goberna-
dor que está distanciado de Dante 
Delgado y demás nómina directiva 
naranja, incluyendo al aspirante de 
MC a sucederlo, Pablo Lemus.

EL CORRESPONSAL DEL diario 
Reforma en Washington, Jorge 
Díaz Briseño, planteó en conferen-
cia de prensa si el gobierno de Es-
tados Unidos no debería apoyar a 
Amparo Casar en función de que 
ella (es decir, el organismo que pre-
side, Mexicanos Contra la Corrup-
ción y la Impunidad, contextualiza 
esta columna siempre dispuesta a 

la coadyuvancia) ha recibido varios 
apoyos económicos para estos pro-
yectos de “combate a la corrupción”.

SEGÚN LO SEÑALADO por el co-
rresponsal, hay una mayoría de 
voces que consideran que contra 
Casar hay maniobras de amedrenta-
miento del gobierno mexicano. Aun 
así, el vocero del Departamento de 
Estado, Vedant Patel, respondió: “qué 
bueno que reciba financiamiento de 
nosotros. No pienso comentar, no 
conozco el caso, está en manos de 
autoridades judiciales de México”.

Astillas

MUCHO DEBERÁ INVESTIGARSE 
aún en función del video dado a 
conocer por autoridades capitalinas 
en relación con el disparo de arma 
de fuego contra la camioneta de 
Ale-ssandra Rojo de la Vega, as-
pirante a presidir la alcaldía chi-
langa de Cuauhtémoc: tiros contra 
la parte trasera del vehículo, con el 
tirador a una cierta distancia, a me-
nos de 24 horas de la realización de 
un debate… ¡Hasta mañana!

juliohdz@jornada.com.mx

La guerra de las (falsas) declinaciones // Máynez se pitorrea de ‘Alito’ // 
Piden a EU que apoye a Casar

JULIO HERNÁNDEZ

ASTILLERO

▲ “El siempre tramposo Alito ofrendaría sus cargos a fin de que el citado Álvarez Máynez cumpliera su propuesta-garlito de declinar a favor de Xóchitl Gálvez”. Foto Jorge Álvarez
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▲ Una guerrera que pulveriza a un patriarcado de bárbaros en un filme de 
acción frenético, en plena ola de #MeToo en el cine: Furiosa, protagonizada 
por Anya Taylor-Joy, la nueva Mad Max, lo tiene todo para convertirse en un 

gran éxito. El director australiano George Miller, de 79 años, sorprende por la 
vitalidad de este quinto episodio de la saga posapocalíptica, creada en 1979, 
estrenada a nivel mundial este miércoles en el 77 Festival de Cannes. Foto Ap
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Mayor irritabilidad, efecto de olas de 
calor por la reducción de serotonina

Las olas de calor causan afec-
taciones a nivel físico y emo-
cional, mermando el rendi-
miento laboral, académico y 
alterando las relaciones inter-
personales, afirmó Ana Patri-
cia González Rodríguez, direc-
tora del Colegio de Sicología de 
la Universidad del Claustro de 
Sor Juana (UCSJ).

En entrevista con La Jor-

nada, explicó que cuando el 
calor está por arriba de 40 gra-
dos, el cuerpo humano trabaja 
arduamente para regular la 
temperatura interna, lo que 
puede provocar sensaciones 
de malestar y frustración. Esos 
esfuerzos implican el aumento 
de la transpiración, además de 
que todo el organismo se con-
centra en nivelarse.

La especialista agregó que 
mientras el sistema nervioso 
central está operando la ma-
quinaria biológica con el fin 
de regularse, se aminoran 
otros procesos importantes, 
como la producción de neu-
rotransmisores, particular-

mente la serotonina, encar-
gada de regular los estados 
de ánimo. Esto hace que se 
experimente un estado de 
irritabilidad notorio, con-
ducta de agresividad y de 
impulsividad.

En los ambientes públicos, 
cualquier situación puede de-
tonar en un problema mayor, 
lo que provoca deterioro en 
los vínculos humanos, a nivel 
profesional, escolar, de pareja. 
Las personas se vuelven mu-

cho más individualistas, nos 
concentramos en procurar 
nuestro bienestar, precisó.

Agregó que las altas tem-
peraturas también pueden 
provocar insomnio y esto, a su 
vez, dar lugar a una fatiga cró-

nica que podría disminuir el 
rendimiento. Puntualizó: en el 
ámbito escolar hay problemas 
para la retención de conoci-
miento y la concentración.

Detalló que investigacio-
nes en el área de neurociencia 
ya han comprobado que las 
olas de calor afectan el ám-
bito físico y emocional de las 
personas, por lo que es im-
prescindible que los emplea-
dores y autoridades educati-
vas estén conscientes de que 
el fenómeno produce fatiga e 
irritabilidad, ocasiona falta de 
concentración y poca disposi-
ción para trabajar en equipo, 
con el fin de determinar me-
didas para garantizar la salud 
e integridad de las personas.

Instó a evitar las activi-
dades al aire libre, a mante-
ner los espacios de trabajo 
o escolares bien ventilados, 
propiciar la hidratación, 
mantener las medidas de hi-
giene, promover la cultura 
del cuidado y expresar los 
signos de alerta ante tempe-
raturas extremas, porque to-
dos podemos estar en riesgo 
si no atendemos las primeras 
señales de malestar.

EIRINET GÓMEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 Evitar las actividades al aire libre, mantener los espacios de trabajo o escolares bien ventilados 
y propiciar la hidratación, algunas de las recomendaciones de Ana Patricia González, directora 
del Colegio de Sicología de la Universidad del Claustro de Sor Juana. Foto José Antonio López

Esfuerzos del organismo por regularse causan malestar y frustración: experta

NOAA: Registra México
la fulguración solar más 
potente en casi 10 años

El Servicio de Clima Espacial 
México, del Instituto de Geofí-
sica, y el Laboratorio Nacional 
de Clima Espacial, informaron 
el martes acerca de una nueva 
llamarada solar. La región 
activa AR3664 produjo una 
fulguración solar (categoría 
X8.79) a las 10:51 horas, tiempo 
de la Ciudad de México. Fue la 
más potente del ciclo actual. 
Se esperan afectaciones en la 
ionosfera sobre el país.

Asimismo, la Oficina Na-
cional de Administración 

Oceánica y Atmosférica de 
Estados Unidos (NOAA) re-
portó que esa región ha ge-
nerado la tormenta geomag-
nética más fuerte en casi 10 
años. Fue clasificada como un 
evento X8.7. El prefijo X es el 
indicador usado para los even-
tos más intensos, y el número 
refiere la fuerza de la llama-
rada. El organismo resaltó que 
erupciones de esta magnitud 
no son frecuentes.

El organismo destacó que 
esta nueva erupción demues-
tra que la actividad de la re-
gión de manchas solares 3664, 
17 veces más grande que la 
Tierra, no se ha detenido.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

CRIT Q. Roo e IPN desarrollan tablero de
comunicación para infantes con autismo

Desde el CRIT Quintana Roo 
en conjunto con especialistas 
del Instituto Politécnico Na-
cional (IPN) están trabajando 
en un proyecto para generar 
un tablero de comunicación 
para niñas y niños con espec-
tro autista, en busca de mejo-
rar la interacción con ellos. 

“Estamos trabajando con 
el Instituto Politécnico Na-
cional, estamos generando 
un proyecto sobre cómo 
crear un tablero de comuni-
cación para el autismo, por-
que a veces los niños no se 
pueden comunicar correcta-
mente”, expuso Paolo Mon-

tero Jaquez, director general 
del CRIT Quintana Roo. 

Mediante la generación 
de tecnologías es como pre-
tenden utilizar un sensor 
que les permita identificar 
mediante movimientos lo 
que quiere el niño y alcanzar 
así nuevas estrategias de in-
tegración. 

Arturo Solís Santomé, di-
rector del Centro de Vincu-
lación y Desarrollo Regional 
del IPN unidad Cancún, indicó 
que este proyecto forma parte 
del trabajo diario que ellos ha-
cen y que tiene como principal 
misión posicionar estrategias 
que resuelvan las principales 
necesidades sociales.

“Tenemos actualmente 
desarrollo tecnológico con 

el CRIT, estamos tratando 
ahí una propuesta para de-
sarrollar dispositivos que 
permitan una comunica-
ción eficiente con niños 
con alguna discapacidad. 
Este tipo de proyectos es 
en lo que ahorita estamos 
trabajando”, acotó.

Además de atender el 
tema de autismo, enlistó, 
también están buscando 
programas que resuelvan 
asuntos en ramas como la 
sustentabilidad, tecnológi-
cos y sociales. Parte de lo 
que han trabajado también 
se ha concentrado en la 
atención al arribo masivo 
de sargazo, coadyuvando 
en las mesas de trabajo con 
especialistas.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Suburbios de Mérida alista esquinas 
para la Víspera de la Noche Blanca

Las esquinas de las calles 
de Mérida resguardan un 
sinnúmero de secretos que 
poco a poco han sido deve-
lados por abuelas y abuelos, 
residentes de los barrios y 
muchísima bibliografía que 
habla sobre la historia de la 
evolución de la capital yu-
cateca. Suburbios de Mérida 
se ha encargado de recopi-
lar toda esta información y 
compartirla con el público 
a través de recorridos en los 
lugares donde ocurrió cada 
anécdota.

Desde 2015 el equipo de 
Suburbios de Mérida, enca-
bezado por  Fernanda Ca-
macho y Larissa López se 
ha dedicado a recuperar el 
valor social, histórico, cultu-
ral y artístico del centro de 
la capital yucateca así como 
de sus barrios y otros puntos 
del estado, haciendo énfasis 
en los hombres y las mujeres 
que han formado parte de 
este desarrollo. 

Este 24 de mayo se reto-
man estos recorridos agre-

gando una nueva ruta: el 
Parque de la Plancha.

En la Víspera de la Noche 
Blanca se llevarán a cabo re-
corridos nocturnos por las 
esquinas más emblemáticas 
de Santiago y La Mejorada y 
se implementará un nuevo 
paseo por el Parque de La 
Plancha, con la finalidad de 
que los asistentes conozcan 
la historia detrás de este sitio.

El viernes previo a la No-
che Blanca la cita es a las 7 
y a las 9 de la noche a par-
tir del paso peatonal de la 
Calle 43, donde Fernanda y 
Larissa acompañadas de las 
actrices Mónica Caamal y 
Dana Góngora compartirán 
un repaso sobre los sucesos 
más importantes ocurridos 
en el que ahora es un gran 
parque moderno.

“Vamos a platicar sobre 
la historia de La Plancha, 
cuáles eran sus usos y por-
qué existió, a lo mejor mu-
chas personas pensarán que 
se refiere quizás al concreto, 
pero no, La Plancha era el 
nombre de algo específico 
que ocurrió ahí. En la zona 
también hablaremos sobre 
la historia del ferrocarril, 
cómo es que llega a Yucatán 

y cómo se vincula con el 
henequén, con esta época 
de las haciendas. También 
vamos a platicar sobre la 
ex estación de trenes de fe-
rrocarriles y una historia 
muy particular sobre el 23 
de abril, la historia de una 
esquina donde hoy en se 
encuentra un comercio de 
productos de limpieza, pero 
que tiene la historia de un 
suceso importante que ha-
cen los ferrocarrileros para 
pedir sus derechos”, detalla 
Fernanda.

El recorrido por el Par-
que de La Plancha incluye 
datos sobre Salvador Alva-
rado, Felipe Carrillo Puerto, 
Felipa Poot y la lucha por los 
derechos de los trabajadores 
de las haciendas heneque-
neras en Yucatán.

De ahí la importancia 
del acompañamiento de las 
actrices, porque ayudan a 
enriquecer los relatos.

La otra opción es el reco-
rrido por el Barrio de la Me-
jorada, que parte de la calle 
59, entre 52 y 54, a las 8 y a 
las 10 de la noche y consiste 
en una explicación de las es-
quinas del centro de Mérida.

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 El viernes la cita es a las 7 y a las 9 de la noche a partir del paso peatonal de la Calle 43, donde las 
actrices compartirán un repaso de los sucesos más importantes. Foto Cortesía Suburbios de Mérida

La Plancha se sumará a los recorridos tradicionales por La Mejorada y Santiago

Zona arqueológica de Oxtankah reabrirá con un nuevo 
circuito cronológico por las áreas más antiguas del lugar

La Zona Arqueológica de 
Oxtankah, localizada en la 
porción sur del estado de 
Quintana Roo, reabrirá con 
un innovador circuito que 
llevará a los visitantes por 
un recorrido cronológico de 
la que fuera la ciudad más 
grande e importante de la 
bahía de Chetumal, empe-
zando por las áreas habita-
cionales más antiguas, hasta 
concluir en la capilla del si-
glo XVI, al norte del sitio, 
como referente del arribo 
hispano al lugar.

Un equipo del Instituto 
Nacional de Antropología e 
Historia (INAH), está a pocas 
semanas de concluir tareas 
que han contado con recur-
sos del Programa de Mejo-
ramiento de Zonas Arqueo-
lógicas (Promeza), las cuales 
han consistido en recuperar 
áreas que estaban aisladas 
del circuito de visita, para 
conformar un corredor que 
permita entender la evolu-
ción del asentamiento.

Para ello, detalla el di-
rector del proyecto arqueo-
lógico que ejecuta la Secre-
taría de Cultura federal, a 
través del INAH, Luis Raúl 
Pantoja Díaz, se trabajaron 

unidades habitacionales y 
se complementaron áreas de 
excavación que estaban pen-
dientes, desde las iniciativas 
que encabezaron Fernando 
Cortés y Hortensia de Vega, 
en los años 80 y 90 del siglo 
XX, respectivamente.

“Con esto hemos dado 
estabilidad a los edificios; 
aparte, se modificaron sen-
deros que dañaban algunos 
montículos, y creamos rutas 
alternas”, señala el especia-
lista, quien también ha lle-
vado a cabo la investigación 
y conservación de Oxkin-
tok, en Yucatán.

De esta manera, se tran-
sitará de la época prehispá-

nica, a través de las plazas y 
conjuntos Columnas, Abejas, 
Tortugas, Serpiente y Kanjo-
bal, hacia la ocupación colo-
nial, con la capilla del siglo 
XVI, símbolo de la fundación 
del pueblo de Oxtankah, y 
una de las tres capillas, junto 
con las de Boca Iglesia, al 
norte de Quintana Roo, y 
Dzibilchaltún, Yucatán, en 
entorno prehispánico.

Pantoja Díaz refiere que 
a lo largo de estas labores se 
han dado descubrimientos 
significativos; por ejemplo, 
en el área intermedia del 
sitio se consolidó un mon-
tículo que corresponde a 
una unidad habitacional de 

élite, al cual se le nombró 
tok’, piedra dura en lengua 
maya, donde se registraron 
los entierros de dos indivi-
duos colocados en posición 
sedente, y a los que se acom-
pañó con ofrendas cerámi-
cas que pueden fecharse 
para el Clásico Temprano 
(250-600 d.C.).

Asimismo, durante la 
consolidación de la Subes-
tructura 1 del Monumento 
VI, en Plaza Columnas, se 
halló una urna de piedra 
que contenía una ofrenda 
de puntas de lanza elabora-
das en sílex y cuya tempora-
lidad también corresponde 
al Clásico Temprano.

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL
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El mito de la undécima 
musa, Guadalupe Amor 
(1918-2000), se refleja en 
la muestra Hondura y su-

blevación: Pita Amor, con-
formada por fotografías 
captadas por Blanca Cha-
rolet en 1989, que se pre-
sentan en el Centro Cultu-
ral Los Talleres.

Con el propósito de 
rendir homenaje a la es-
critora en el mes del ani-
versario de su natalicio, el 
cual se celebra el 30 de 
mayo, Charolet se sumó 
a este reconocimiento a 
la poeta con una muestra 
integrada por 15 retratos 
en los que se aprecia la en-
trega de Pita a la palabra y 
su absoluta libertad para 
expresar sus sentimientos.

Según la socióloga Ro-
sario Camus, cuyo texto se 
lee en la sala de la exposi-
ción, las imágenes inter-
pelan y revelan el deve-
nir controversial de Pita 
Amor; además, permiten 
penetrar a un fragmento 
o al mundo entero de su 
interioridad.

Gestos, emociones, pa-
siones en el laberinto de la 
personalidad de la poeta, 
en un soplo de tiempo en 
el que entona su poesía, 
son captados por la sa-
biduría del ojo atento y 
experimentado de la fotó-
grafa.

Charolet presentó im-
presiones de época porque 
el papel de fibra que se uti-
lizaba era de primera cali-
dad. Aunque los retratos 
son en blanco y negro, la 
artista pintó cinco de ellos 
para resaltar el color de los 
labios, pulseras y anillos.

Hondura y sublevación: 

Pita Amor permanecerá 
hasta junio en Los Talleres 
(Francisco Sosa 29, Coyoa-
cán).

Con Hondura y sublevación rinden 
un homenaje fotográfico a Pita Amor
En el marco de los festejos por su natalicio, la muestra en el Centro Cultural Los 

Talleres incluye 15 retratos de la escritora captados por Blanca Charolet en 1989

IMÁGENES REVELAN EL DEVENIR DE LA UNDÉCIMA MUSA

FABIOLA PALAPA QUIJAS
CIUDAD DE MÉXICO
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L
a inauguración del festival 

tuvo la usual mezcla de 

pompa y kitsch, centrada 

en un merecido homenaje 

a Meryl Streep, que en compara-

ción hizo ver como desproporcio-

nado al propio que se le rindió a la 

actriz y realizadora Greta Gerwig, 

presidente del jurado, en la misma 

ceremonia. Antes de otorgarle la 

Palma de Oro honorífica, una Ju-

liette Binoche al borde de la his-

teria se deshizo en elogios para su 

colega, quien sólo hacía sobrios 

gestos de agradecimiento. Streep, 

con gracia y elegancia, supo agra-

decer el homenaje sin exagerar. 

Como hacen las grandes.

La película inaugural, como ya 

es tradición en Cannes, resultó un 

fiasco. Quentin Dupieux es un di-

rector cuyas anteriores comedias 

–Rubber, Mandíbulas, Le daim– de 

un humor raro y excéntrico, me 

hicieron reír. Le deuxième acte (El 
segundo acto) comienza bien, con 

unos planos secuencias en que 

dos personas discuten y se salen 

de personaje, para revelar que se 

trata de una filmación. Sin em-

bargo, los diálogos sobre el has-

tío de los actores, algunos de los 

cuales se burlan con acierto de 

la corrección política, pronto se 

vuelven reiterativos.

La premisa cómica no tiene 

evolución y se estanca en la paya-

sada, dándole pie a buenos acto-

res –Léa Seydoux, Vincent Lindon, 
Louis Garrel– para que se sobreac-

túen. El chiste es que se trata de la 

primera película creada por una 

inteligencia artificial. Ja, ja.

Por supuesto, para verla hubo 

que esperar una hora en la intem-

perie, dada la tradicional incapa-

cidad de los organizadores para 

manejar multitudes y formar una 

sola fila controlada. Y todo para 

que Le deuxième acte se vea muy 

pronto en alguna plataforma di-

gital. En efecto, la película está 

coproducida por Netflix, no fal-

taba más.

Aunque llovió el día inaugural 

del festival, nubarrones más ne-

gros se avistan en el horizonte. Y 

no estoy hablando del clima. Da-

das las diversas zonas de conflicto 

en el mundo, es natural que haya 

la intención de protestar el asedio 

de Gaza o de Ucrania. Pero la di-

rectiva del festival ha prohibido 

toda manifestación al respecto. In-

cluso ha visto con malos ojos que 

cineastas árabes porten insignias 

en apoyo a los palestinos, o incluso 

a los israelitas que siguen presos 

como rehenes de Hamas.

Según ha declarado el dele-

gado general Thierry Frémaux en 

conferencia de prensa: este año 

hemos decidido ser anfitriones 

de un festival sin polémicas, para 

asegurarnos que el mayor interés 

de todos los presentes sea el cine.

Pero otro contingente está dis-

puesto a armarla y es el del mo-

vimiento #MeToo en su variante 

francesa. Según dice el rumor, las 

víctimas de acoso y abuso por 

parte de hombres poderosos de 

la industria cinematográfica gala, 

desean poner de manifiesto quié-

nes han sido los culpables, sean 

quienes sean. Y ya se habla de una 

larga lista comprometedora a ser 

revelada durante el festival.

Por si eso fuera poco, emplea-

dos free-lance del festival han 

protestado un asunto de suel-

dos. Según representantes de ese 

grupo, están dispuestos a ponerse 

en huelga si sus demandas de una 

compensación no son atendidas.

X: walyder

77 festival de Cannes

LEONARDO GARCÍA TSAO

▲ “La película inaugural, como ya es tradición en Cannes, resultó un fiasco: Le deuxième acte comienza bien (pero) la premisa cómica no tiene evolución y se 
estanca en la payasada. El chiste es que se trata de la primera película creada por una inteligencia artificial”. Foto Chi-Fou-Mi Productions / Arte France Cinéma



24
LA JORNADA MAYA 

Jueves 16 de mayo de 2024POLÍTICA

La Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación 
(CNTE) calificó como “insufi-
ciente” el aumento de 10 por 
ciento al ingreso del magiste-
rio nacional, y señalaron que 
“no va directo al concepto 07, 
sino que va a prestaciones. Es 
un disimulo que no satisface 
las necesidades del maestro”.

En conferencia de prensa 
previa al inicio de la marcha 
nacional por el Día del Maes-
tro, anunciaron que llegarían 
al zócalo capitalino, pese al 
“cerco que se ha instalado 
en Palacio Nacional. Ese es 
el nivel del miedo que se le 
tiene al magisterio, pese que 
hemos marchado pacífica-
mente por 44 años”.

Integrantes de la diri-
gencia nacional de la CNTE 
afirmaron que “llegaremos 
al corazón político del país 
para instalar un plantón 
indefinido, y el tiempo que 
estemos fuera de las aulas 
ya no depende de nosotros, 
sino de este gobierno y del 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador”.

Pedro Hernández, secre-
tario general de la sección 9, 
aseguró que el incremento 
anunciado por el Ejecutivo fe-
deral “representa apenas unos 
cuantos pesos más, y es una 
burla decir que vamos a ganar 
17 mil 300 pesos, cuando eso 
está muy lejos de lo que gana 
realmente un docente con 
plaza inicial”.

Recordó que ante la co-
yuntura electoral, la res-
ponsabilidad de atender las 
demandas del magisterio 
“todavía es tarea de la ac-
tual administración, porque 
dejarán el presupuesto del 
próximo año, y hay medidas 
que se pueden aplicar para 
dar respuesta a algunas de-
mandas , porque no vamos a 
dejar de insistir en la abroga-
ción total de la mal llamada 
reforma educativa y de la 
nefasta Ley de Usicamm, que 
nos coloca en un régimen de 
excepción laboral”.

“Un disimulo”, 
aumento al 
sueldo del 
magisterio, 
dice la CNTE

LAURA POY

CAROLINA GÓMEZ
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador anun-
ció que el aumento salarial 
al magisterio nacional para 
este año será de 10 por 
ciento con lo cual el salario 
de los maestros será de 17 
mil 278 pesos mensuales. Al 
leer una carta abierta que 
elaboró dirigida al personal 
docente, López Obrador dijo 
que durante este sexenio se 
han destinado 175 mil mi-
llones de pesos únicamente 
para los aumentos que se 
han otorgado.

En su conferencia, des-
tacó el papel de los maestros 
en la enseñanza, son insus-
tituibles en esta labor, “no es 
casual que en esta materia 
nuestra prioridad respetar y 
atender las necesidades de 
los trabajadores de la edu-
cación. Puedo afirmar que 
hemos atendido respetado 
a todos pero especialmente 

a los más necesitados, a los 
pobres. Es motivo de gran 
satisfacción que durante 
nuestro gobierno jamás les 
hemos faltado el respeto a 
los maestros. Eso ha sido lo 
primero, el trato digno que 
merecen que se han ganado 
con su responsabilidad y ab-
negación”.

López Obrador afirmó 
que tendrá una reunión con 
la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educa-
ción (CNTE) este martes para 
revisar su pliego petitorio, 
aunque reconoció que ellos 
llevarán a cabo su paro.

Al detallar la evolución 
salarial de los maestros, el 
mandatario destacó que a fi-
nales del gobierno de Felipe 
Calderón, el sueldo era de 9 
mil 580 pesos; al concluir la 
administración de Enrique 
Peña Nieto subió a 11 mil 952 
pesos y ahora obtendrán 17 
mil 635 pesos, un incremento 
sexenal de 47.5 por ciento. 
En cuanto al personal admi-
nistrativo el sueldo fue: 6 mil 
758 pesos con Calderón, 8 mil 

430 con Peña y 16 mil 778 en 
este sexenio. Es decir, en este 
caso, subió cien por ciento.

Al referirse a las vallas 
metálicas colocadas en torno 
a Palacio Nacional, sostuvo 
que son “para evadir el acoso, 
no caer en la trampa de la 
violencia. Hay elecciones 
y hay quienes quisieran 
que hubiera represión, son 
tiempo de zopilotes por eso 
hay que actuar con pruden-
cia, presencia paciencia. Es 
mejor porvenir porque hay 
muchos infiltrados”.  

López Obrador dijo que 
siempre hay infiltrados en 
las movilizaciones, quie-
nes conocen como han sido 
las luchas en México y en 
el mundo, saben cómo hay 
provocaciones, infiltrados. 
Cómo se tocan los extremos, 
la,extrema izquierda y la ex-
trema derecha . 

Sobre la bandera dijo que 
cuando no ondea es porque 
cuando se ir se realiza con 
personal militar pero cuando 
hay protestas se busca evitar 
provocaciones, aunque con-

sideró que nadie se atrevería 
a afectar a la bandera na-
cional. 

 Comentó que las vallas 
permanecerán hasta después 
del 2 de junio, “imagínense 
que se metan los conserva-
dores a Palacio Nacional y le 
prendan fuego, los apagones 
se quedarían cortos”. 

Hay que estar cuidando, 
ser prudentes pues re-
cordó que cuando se afectó 
la,puerta de Palacio Nacional 
dijeron que ya se iban a reti-
rar, pero hay quienes traen 
otras intenciones, no vienen 
a luchar por causas justas. 

“Consciente o inconscien-
temente vienen a apoyar a 
la oligarquía, “son conserva-
dores aunque se hagan pasar 
por radicales. Si traen una 
capucha, vienen a tirar bom-
bas, traen sopletes  que no 
se sabe que los soldados son 
pueblo uniformado, incluso 
si son mujeres, no me im-
porta. Es falta de conciencia 
o es gente conservadora atrás 
alentando todo esto”.

AMLO anuncia incremento 
salarial de 10% a maestros
Con el ajuste, los docentes percibirán 17 mil 278 pesos mensuales

ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES
CIUDAD DE MÉXICO

SACRIFICIOS POR EL CLIMA l MAGÚ
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Ante la dirigencia del Sindi-
cato Nacional de Trabajadores 
de la Educación, el presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor sostuvo que el magisterio 
nacional ha sido parte funda-
mental del proceso de trans-
formación porque durante su 
administración, sólo durante 
la pandemia se suspendieron 
clases. “Me han apoyado, me 
han respaldado, han formado 
parte de ese proceso”. Recono-

ció incluso a la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de 
la Educación que resistieron 
la imposición de la mal lla-
mada reforma educativa.

En el Salón Tesorería de 
Palacio Nacional, con la au-
sencia de la CNTE que re-
chazó la invitación a la cele-
bración oficial para celebrar 
el Día del Maestro, López 
Obrador les reconoció la im-
portancia que tuvo la CNTE 
“sobre todo por las acciones de 
resistencia para defender la 
educación pública cuando el 
viejo régimen quiso imponer, 

mediante la represión, la mal 
llamada reforma educativa”.

López Obrador calificó 
de absurdo pretender im-
poner una reforma sin la 
participación de los maes-
tros. El mandatario también 
hizo un reconocimiento al 
dirigente del SNTE Alfonso 
Cepeda (al que se le otorgó 
una candidatura al Senado 
por Morena), por su res-
paldo. Según el mandatario, 
si defiende a los trabajado-
res de la educación.

Durante el acto, el presi-
dente dijo que el aumento 

salarial al magisterio na-
cional para este año será 
de 10 por ciento con lo cual 
el salario de los maestros 
será de 17 mil 278 pesos 
mensuales. López Obrador 
dijo que durante este sexe-
nio se han destinado 175 
mil millones de pesos úni-
camente para los aumen-
tos que se han otorgado.

Como lo hiciera en su 
conferencia, destacó en la 
ceremonia oficial el papel 
de los maestros en la ense-
ñanza, son insustituibles 
en esta labor, “no es casual 

que en esta materia nues-
tra prioridad respetar y 
atender las necesidades de 
los trabajadores de la edu-
cación. Pueden afirmar 
que hemos atendido respe-
tado a todos pero especial-
mente a los más necesita-
dos, a los pobres. Es motivo 
de gran satisfacción que 
durante nuestro gobierno 
jamás les hemos faltado el 
respeto a los maestros. Eso 
ha sido lo primero, el trato 
digno que merecen que se 
han ganado con su respon-
sabilidad y abnegación”.

Reconoce AMLO respaldo del SNTE y resistencia 
de la CNTE “jamás les hemos faltado el respeto”

ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES
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Profesores sindicalizados 
marcharon en varias ciu-
dades del país con motivo 
del Día del Maestro. En 
algunas entidades la movi-
lización conlleva un paro 
de labores en demanda de 
mejoras salariales.  

Varios miles de maestros 
de la Sección 7 del Sindi-
cato Nacional de Trabajado-
res de la Educación (SNTE), 
adherida a la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de 
la Educación (CNTE), mar-
charon este miércoles en 
Tuxtla Gutiérrez e iniciaron 
un paro indefinido de labo-
res para exigir la abrogación 
de la reforma educativa y 
el cumplimiento de otras 
demandas de carácter edu-
cativo, laboral, económico, 
sindical y de justicia social.

El dirigente de la Sección 
7, Isael González Vázquez 
informó que después de la 
marcha se colocó un plan-
tón en el parque central de la 
capital del estado, al tiempo 
que se instaló la asamblea es-
tatal para definir las acciones 
que realzarán los profesores 
en los próximos días si el go-
bierno federal y estatal no les 
da respuesta a sus demandas.

“Nuestras demandas 
añejas están sin resolver 
como el incremento salarial; 
la abrogación de la Ley del 
Instituto de Seguridad y Ser-
vicios Sociales de los Traba-
jadores del Estado (ISSSTE), 
que nos quitó la posibilidad 
de que las mujeres se jubilen 
a los 28 años y los hombres 
a los 30; de tener una pen-

sión solidaria. Es un derecho 
que se ganó con sangre de 
los compañeros. Es una con-
quista que nos arrebató el 
gobierno en 2007”, dijo.

En rueda de prensa an-
tes de que comenzara la 
marcha, agregó que “en 
2012 nos arrebataron la bi-
lateralidad con la reforma 
laboral y educativa de 

Enrique Peña Nieto, pero 
este gobierno tampoco ha 
abrogado la mal llamada 
reforma educativa. Por eso 
exigimos la abrogación de 
la nueva mal llamada re-
forma educativa, ya que no 
han regresado el verdadero 
papel de sindicato para la 
defensa de los derechos de 
los trabajadores”.

Advirtió que “mientras 
no veamos un nuevo de-
creto y una ley en la que 
regrese la bilateralidad, la 
lucha no cesará. Exigimos 
también que se reparen 
los daños ocasionados por 
la reforma como son las 
plazas omitidas, ya que 
han sido afectados mu-
chos compañeros; hay pla-
zas canceladas en Chiapas 
y hace falta crear más de 
cinco mil plazas, de las cua-
les más de tres mil corres-
ponden al sector indígena”.

González Vázquez sos-
tuvo que “a los maestros in-
terinos se les pagan 3 mil 
200 pesos a la quincena sin 
derecho al ISSSTE, además 
de que siempre les pagan al 
año y ya existe un adeudo”.

Manifestó que otras de 
las demandas de la Sección 
7 son que “funcionen la 
Caja de Ahorro y Fondo de 
Ahorro y Beneficio Social 
(FABES) como se origina-
ron: que la recuperación 
de los préstamos se haga 
vía nómina. No le estamos 
pidiendo al gobierno inyec-
ción de recursos, sino que 
respete la funcionalidad 
de esos organismos como 
se crearon por los trabaja-
dores. Por lo tanto, no es 
un asunto de presupuesto, 
sino de voluntad política”.

Marchan maestros en varios estados 
del país; demandan mejoras laborales

▲ Según el dirigente de la Sección 7, Isael González Vázquez, “en 2012 nos arrebata-
ron la bilateralidad con la reforma laboral y educativa de Enrique Peña Nieto, pero este 
gobierno tampoco ha abrogado la mal llamada reforma educativa”. Foto La Jornada
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Líder sindical considera “muy aceptable” 
el incremento salarial a los docentes

El dirigente del Sindicato Na-
cional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE), Alfonso 
Cepeda Salas, consideró como 
“muy aceptable” el incre-
mento de 10 por ciento en los 
ingresos de los docentes que 
anunció el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Su-
brayó que este aumento de-
bería darse anualmente.

A su llegada a Palacio Na-
cional, donde el mandatario 
almorzó con los mentores 
por el Día del Maestro –con-
vivencia a la que no acudió 
el magisterio disidente de la 
Coordinadora–, el líder nacio-
nal del SNTE también dijo que 
“nada es suficiente” cuando de 
ingresos salariales se trata.

Durante el evento, el 
mandatario reconoció a Ce-

peda Salas (al que se le otorgó 
una candidatura al Senado 
por Morena), por su respaldo. 
Según el mandatario, él sí 
defiende a los trabajadores 
de la educación.

El dirigente del sindicato 
magisterial reconoció el es-
fuerzo que hace el gobierno 
federal para alcanzar el au-
mento salarial anunciado 
por este miércoles, durante 
su mañanera, por el jefe del 
Ejecutivo.

“Me pareció muy acep-
table. Ustedes de enteraron 
que a nivel superior, a la 
UNAM, a la UAM, les die-
ron 4 por ciento de incre-
mento (salarial), y el hecho 
de que al personal de edu-
cación básica se les digni-
fique con un 10 por ciento 
nos parece muy aceptable”, 
apuntó Cepeda Salas. Con el 
incremento, el salario de los 
maestros será de 17 mil 278 
pesos mensuales.

Insistió en que “nada es 
suficiente, pero el esfuerzo 
que hace el gobierno de Ló-
pez Obrador tenemos que re-
conocerlo”.

El tabasqueño ofreció ayer 
una comida a los maestros, en 
tanto que la disidencia de la 
CNTE marchó por las calles 
del país y hoy entregará al 
Presidente su pliego petitorio.

Pese a la ausencia de la 
CNTE, el Presidente les reco-
noció su importancia en la 
lucha por la educación histó-
ricamente: “sobre todo por las 
acciones de resistencia para 
defender la educación pú-
blica cuando el viejo régimen 
quiso imponer, mediante la 
represión, la mal llamada re-
forma educativa”, expuso.

El líder del SNTE remarcó 
que el aumento salarial debe 
darse cada año, esto como 
mensaje ante el relevo que se 
dará en los próximos meses en 
la Presidencia de la República.

Marchan maestros en 

distintos estados

Profesores sindicalizados 
marcharon en varias ciuda-
des del país con motivo del 
Día del Maestro. En algunas 
entidades la movilización 
conlleva un paro de labores 
en demanda de mejoras sa-
lariales.  

Varios miles de maestros 
de la Sección 7 del SNTE, 
adherida a la Coordinadora, 
marcharon este miércoles 
en Tuxtla Gutiérrez e inicia-
ron un paro indefinido de 
labores para exigir la abro-
gación de la reforma edu-
cativa y el cumplimiento de 
otras demandas de carácter 
educativo, laboral, econó-
mico, sindical y de justicia 
social.

El dirigente de la Sec-
ción 7, Isael González Váz-
quez informó que después 
de la marcha se colocó un 

plantón en el parque cen-
tral de la capital del estado, 
al tiempo que se instaló la 
asamblea estatal para de-
finir las acciones que real-
zarán los profesores en los 
próximos días si el gobierno 
federal y estatal no les da 
respuesta a sus demandas 
“añejas” :el incremento sa-
larial; la abrogación de la 
Ley del Instituto de Seguri-
dad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE), “que nos quitó la 
posibilidad de que las muje-
res se jubilen a los 28 años 
y los hombres a los 30; de 
tener una pensión solidaria. 
Es un derecho que se ganó 
con sangre de los compañe-
ros. Es una conquista que 
nos arrebató el gobierno en 
2007”, dijo.

*Con información de Elio Henrí-

quez, Ernesto Martínez Elorriga y 

Antonio Heras

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES*

CIUDAD DE MÉXICO

Múltiples secciones de la CNTE protestan en el país para exigir mejores sueldos

Al menos 26 muertos en lo que va de la temporada de calor

En lo que va de la temporada 
de calor (del 17 de marzo al 5 
de octubre) se han registrado 
26 decesos, con una letalidad 
de 3.88 por ciento, informó la 
Secretaría de Salud (SSa).

La dependencia aña-
dió que durante la segunda 
ola de calor se confirmó la 
muerte de 20 personas en el 
país, de las que 19 ocurrieron 
la semana pasada, aunque re-
salta que esta todavía es una 
cifra preliminar. Los datos 
pueden cambiar una vez que 
concluya la revisión de los re-
portes de mortalidad en cada 
entidad federativa. 

Los estados donde se han 
presentado las defunciones 
son Veracruz (10), Tabasco (4), 
San Luis Potosí (4), Tamauli-
pas (3), Oaxaca (2), Chiapas (1), 
Nuevo León (1) y Sonora (1). 
Del total, cuatro eran muje-

res y tres casos fueron conse-
cuencia de la deshidratación. 
El resto de las personas sufrió 
las consecuencias del golpe de 
calor, de acuerdo con el in-
forme de la Dirección General 
de Epidemiología de la SSa.

Del reporte oficial destaca 
la carencia de información 
en siete entidades, lo cual in-
dicaría que, hasta ahora, no 
se han registrado casos de 
afectaciones en la salud ni 
fallecimientos por las eleva-
das temperaturas en Ciudad 
de México, Coahuila, Colima, 
Durango, estado de México, 
Nayarit y Tlaxcala. 

En cuanto a los daños a la 
salud, la SSa menciona que se 
han acumulado 670 casos, de 
los cuales 411 (61.3 por ciento) 
han sido golpes de calor. La 
cifra equivale a un aumento 
de 90 por ciento con respecto 
a lo ocurrido a la misma fe-
cha del año pasado, cuando 
fueron 58 personas afectadas 
y ningún deceso. 

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 En cuanto a los daños a la salud, la dependencia federal menciona que se han acumulado 
670 casos, de los cuales 411 (61.3 por ciento) han sido golpes de calor. Foto Fernando Eloy
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Dan plazo de 10 días al Congreso para 
informar el avance sobre ley de aguas

La Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (SCJN) dio 
un plazo de diez días hábi-
les al Congreso de la Unión 
para que informe en qué 
etapa del proceso legislativo 
se encuentran a fin de emi-
tir la Ley General de Aguas; 
además de remitir un crono-
grama en el que se advierta 
el plan del trabajo legislativo 
específico para dar cumpli-
miento a esta sentencia y 
los plazos estimados para el 
desarrollo de cada etapa. 

Lo anterior luego de que 
desde 2022 la Corte urgió al 
Congreso a emitir esa legis-
lación, aunque desde 2012 

las cámaras de Diputados y 
Senadores han sido omisos 
en emitir la Ley de Aguas 
Nacionales. La Corte no con-
cedió la prórroga solicitada 
por el Congreso, derivado 
de las que tenían emitidas 
en 14 controversias consti-
tucionales promovidas por 
municipios de Chihuahua.

A través de las listas de 
notificación, la Corte in-
formó su determinación 
para negar “la prórroga soli-
citada por el Congreso de la 
Unión sobre el plazo de cum-
plimiento de una sentencia 
de enero de 2022 donde se 
ordena expedir la Ley Gene-
ral de Aguas”, lo anterior al 
dar una resolución respecto 
de catorce controversias 
constitucionales”. 

En los acuerdos, el 
máximo tribunal precisó 
que “ambas Cámaras se 
encuentran en incumpli-
miento de la ejecutoria de 
mérito, al ya haber trans-
currido en exceso el plazo 
otorgado en la sentencia”.

Además, señala el 
acuerdo, se informa que 
desde 2022, se efectuaron 
requerimientos a efecto de 
que informaran sobre las 
gestiones y actividades que 
hubiesen llevado a cabo 
para lograr el cumplimiento 
de esta decisión jurídica. 

“Al respecto, no ha lugar 
a otorgar la prórroga soli-
citada, pues además de que 
ambas Cámaras se encuen-
tran en incumplimiento de 
la ejecutoria de mérito, al ya 

haber transcurrido en exceso 
el plazo otorgado en la sen-
tencia”, señala el acuerdo fir-
mado por la ministra Norma 
Lucía Piña Hernández. 

Las controversias cons-
titucionales a que se refiere 
este acuerdo fueron pro-

movidas por los municipios 
de Cusihuiriachi, Chínipas; 
Aquiles Serdán, Magua-
ruchi, Manuel Benavides, 
Guadalupe y Calvo, Balleza, 
Huejotlán, Buenaventura, 
Namiquipa, Ojinaga, Riva 
Palacio, Ocampo y Matachi.

GUSTAVO CASTILLO

CIUDAD DE MÉXICO

 La Corte no concedió la prórroga solicitada por el Congreso, derivado de las que se tenías emitidas 
en 14 controversias constitucionales promovidas por municipios de Chihuahua. Foto jusaeri

Desde 2012 las cámaras de Diputados y Senadores han sido omisos en emitir dictamen

Afectan 185 incendios forestales a 107 mil 236 hectáreas; 
37 de ellos están en áreas naturales protegidas: Conafor

Actualmente hay 185 incen-
dios forestales activos en 24 
entidades que afectan 107 
mil 236 hectáreas y partici-
pan en su ataque 6 mil 943 

combatientes, informó la 
Comisión Nacional Forestal 
(Conafor). Guerrero es la en-
tidad con más siniestros, 26 
en total, y más superficie 
afectada, la cual asciende a 
37 mil 370 hectáreas.

En Oaxaca se presentan 
24 incendios, en Chiapas 21, 

en Quintana Roo 14 y en Ja-
lisco suman 12, informó. En 
cuanto a superficie sinies-
trada, Nayarit suma 12 mil 
hectáreas, Oaxaca 11 mil, Du-
rango 10 mil 659, San Luis Po-
tosí 7 mil y Sinaloa 6 mil 500.

Además hay incen-
dios en 37 áreas naturales 

protegidas, entre ellas la 
Mariposa Monarca en Mi-
choacán, Sierra Tecuani en 
Guerrero, Nevado de Toluca 
en el estado de México, el 
Tepozteco en Morelos y la 
Selva el Ocote en Chiapas.

En el combate a los sinies-
tros participan helicópteros 

de la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena) en 
San Luis Potosí y en Oaxaca 
donde realizan descargas, 
mientras en Durango, una 
aeronave realiza sobrevue-
los de valoración, al igual que 
en Tamaulipas, informó la 
Comisión Nacional Forestal.

DE LA REDACCIÓN
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La Policía Nacional espa-
ñola informó de un impor-
tante operativo en contra 
de las redes del crimen or-
ganizado y el narcotráfico, 
que afecta de forma directa 
a los intereses del cártel de 
Sinaloa en Europa.

Los agentes españoles 
consideran que a partir de 
esta intervención se da por 
“desarticulada” la infraes-
tructura en España de este 
cártel mexicano, al que ade-
más le incautaron mil 800 
kilogramos de metanfeta-
minas (uno de sus princi-
pales negocios en Europa) 
y además se detuvo a cinco 

personas, una de ellas de 
nacionalidad mexicana.

El centro operativo del 
cártel de Sinaloa en España 
se encontraba, según la in-
formación de la Policía espa-
ñola, en la costa mediterrá-
nea, sobre todo en Valencia 
y Alicante. En esas ciudades, 
además de ser una de las de 
mayor consumo de drogas 
del país, hay dos importan-
tes puertos de mercancías, 
desde los que se presume 
que lograban introducir las 
drogas en España.

La presencia del cártel 

de Sinaloa en España es 
añejo, una vez que se uti-
lizan las aduanas y puntos 
de entrada para introducir 
su mercancía a la Unión 
Europea (UE), donde hay 
libertad de movimiento y 

de mercancías en 27 países. 
De ahí la importancia del 
operativo, al tocar, según 
la nota que remitió a los 
medios de comunicación la 
Policía Nacional española, 
el punto neurálgico de la 
infraestructura del cártel de 
Sinaloa en España y, por 
tanto, en Europa.

Además de la incautación 
de las metanfetaminas se 
informó de cinco personas 
detenidas, tres de nacionali-
dad española, un ciudadano 
rumano y otro mexicano. Es-
tas personas operaban sobre 
todo en Valencia, Alicante, 
Tenerife y Madrid, que eran 
los principales centros de 
venta y distribución de sus 
estupefacientes. El material y 
la documentación incautada 
todavía está siendo analizada 

por los agentes españoles, 
que anunciaron que amplia-
rán la información sobre el 
operativo este jueves, en el 
que además darán más de-
talles sobre la importancia 
estratégica de la desarticula-
ción y mostraron una parte 
del material incautado.

El último gran operativo 
policial contra los clanes de 
la droga mexicanos en Es-
paña fue en julio del año 
pasado, cuando se detuvo al 
que consideraban el líder del 
cártel de los Zetas en Europa, 
un ciudadano marroquí que 
respondía al nombre de Saíd 
y que dirigía las operacio-
nes de tráfico y distribución 
de drogas de este cártel. En 
aquel operativo se incauta-
ron 400 kilos de cocaína y 
220 mil euros en efectivo.

Las muertes por sobredosis 
de drogas en Estados Uni-
dos descendieron en 2023 
por primera vez desde 2018, 
anunciaron este miércoles 
las autoridades sanitarias 
estadunidenses.

El año pasado se registra-
ron unas 107 mil muertes 
por sobredosis en el país, 
frente a las más de 111 mil 
de 2022, lo que supone 3 por 
ciento de descenso, según 
cifras preliminares. 

La principal causa de la 
crisis de sobredosis en Esta-
dos Unidos es actualmente 
el fentanilo, un opioide sin-
tético extremadamente po-
tente y adictivo.

El número de muertes re-
lacionadas con el fentanilo 
descendió de más de 76 mil 
en 2022 a algo menos de 75 
mil el año pasado, según ci-
fras de los Centros para el 
Control y la Prevención de 
Enfermedades (CDC). 

Joseph Friedman, in-
vestigador especializado en 
este tema en la Universidad 
UCLA de California, declaró 
a la AFP: “Muchos factores 
están probablemente desem-
peñando un papel” en este 
descenso. En particular, “la 
intensificación de los trata-
mientos contra la adicción” 
y “el mayor acceso a la na-
loxona”, un antídoto utilizado 
para reanimar a una víctima 
de sobredosis de opiáceos, 
consideró. Otra explicación 
puede ser “la propagación del 
fentanilo”, que ahora “ha ago-
tado todos los nuevos lugares 
donde establecerse”, afirmó. 

Por otra parte, según los 
datos de los CDC, aumenta-
ron las muertes por sobredo-
sis de cocaína o estimulantes 
como la metanfetamina. 

Se observaron fuertes dis-
paridades regionales: mien-
tras que en los estados de 
Nebraska, Kansas y Maine 
se registró un descenso de 
las muertes de 15 por ciento 
más, en los estados de Wash-
ington, Alaska y Oregón, to-
dos ellos situados en el oeste 
de EU, se vio un aumento de 
27 por ciento.

Defunciones 
por sobredosis 
disminuyen en 
EU desde 2018

AFP

WASHINGTON

España incauta al cártel de 
Sinaloa mil 800 kg de droga

ARMANDO G. TEJEDA

CORRESPONSAL

MADRID

En el operativo fueron detenidas cinco personas, una de ellas es 

mexicana // El centro operativo estaba en la costa mediterránea

MERCANCÍA ILEGAL EN LA UNIÓN EUROPEA 

▲ Según dieron a conocer en un comunicado, los agentes españoles consideran que a partir de esta intervención se da 
por “desarticulada” la infraestructura en España del cártel mexicano. Foto Facebook Policia Nacional
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Una barcaza se estrelló con-
tra el pilar de un puente en 
Galveston, Texas, este miér-
coles, lo que provocó un 
derrame de petróleo en las 
aguas circundantes y cerró 
el único camino a una isla 
más pequeña y separada que 
alberga una universidad, in-
formaron funcionarios. 

No hubo informes inme-
diatos de heridos, aunque 
las autoridades dijeron que 
una persona en la barcaza 
fue arrojada al agua y fue 
rescatada rápidamente.

El puente que conduce a 
Pelican Island, al norte de 
Galveston, “fue golpeado por 
la barcaza alrededor de las 
9:50 horas cuando un remol-
cador que salía marcha atrás 
de Texas International Termi-
nals, un operador de almace-
namiento de combustible al 
lado del puente, perdió el con-
trol de dos barcazas que em-
pujaba”, detalló David Flores, 
superintendente de puentes 
del Distrito de Navegación 
del Condado de Galveston. 
“La corriente era muy mala 
y la marea estaba alta. Lo 
perdió”, dijo Flores.

Una de las barcazas chocó 
contra el puente y contra dos 
postes telefónicos, dijo.

El accidente se produjo 
semanas después de que un 
carguero se estrellara con-
tra una columna de soporte 
del puente Francis Key en 
Baltimore el 26 de marzo, 
matando a seis trabajadores 
de la construcción.

El accidente del miérco-
les arrojó a un hombre fuera 
del barco y al agua, pero se 
recuperó rápidamente y no 
resultó herido, dijo el mayor 
de la Oficina del Sheriff del 
condado de Galveston, Ray 
Nolen. El remolcador empu-
jaba barcazas de combus-
tible, que son barcazas de 
combustible para los barcos, 

dijo Flores. El accidente pro-
vocó un derrame de petró-
leo desde la barcaza hacia 
el canal frente a la Bahía 
de Galveston y las cuadri-
llas estaban trabajando para 
limpiarlo, añadió. 

La barcaza, propiedad de 
Martin Petroleum, tiene una 
capacidad de 30 mil galones, 
pero no está claro cuánto se 

filtró a la bahía, dijo el por-
tavoz del condado de Galves-
ton, Spencer Lewis. Dijo que 
unos 10.5 kilómetros de la 
vía fluvial fueron cerrados 
debido al derrame.

El juez del condado de 
Galveston, Mark Henry, dijo 
que el cierre temporal de la 
vía fluvial no debería tener 
un impacto significativo en el 
comercio de agua en el área.

Pelican Island, que está 
conectada a Galveston por el 
puente, alberga un gran as-
tillero, la Universidad Texas 
A&M de Galveston y Seawolf 
Park, una antigua estación 
de inmigración que ahora 
atrae a turistas a su emble-
mático muelle de pesca y a 
los buques desmantelados 
de la Armada de los Estados 
Unidos. Actualmente hay al-
rededor de 180 estudiantes, 
profesores y personal en el 
campus de la universidad, 
dijo un portavoz.

Un comunicado publicado 
en Facebook de la ciudad 
de Galveston señaló que no 
hubo informes de heridos 
y que la isla actualmente es 
inaccesible al tráfico de au-
tomóviles. “Ingenieros del 
Departamento de Transporte 
de Texas también están en 
camino para inspeccionar”.

El primer ministro eslovaco, 
Robert Fico, se encuentra en 
estado crítico y su vida “corre 
peligro” tras haber recibido 
varios disparos este miércoles 
en un intento de asesinato, 
un ataque que fue condenado 
enérgicamente por la comu-
nidad internacional.

Los médicos están en 
el quirófano luchando por 
salvar al dirigente que fue 
baleado en un incidente 
que el viceprimer ministro, 
Robert Kalinak, calificó de 
“ataque político”. 

“Recibimos información 
de los médicos que lo están 

operando de que el primer 
ministro está en estado crí-
tico y que su vida corre pe-
ligro”, indicó el ministro del 
Interior, Matus Sutaj Estok, 
a los periodistas en el hos-
pital de la ciudad de Banska 
Bystrica donde Fico está 
siendo tratado.

La presidente eslovaca, 
Zuzana Caputova, anunció 
en un comunicado que “la 
policía detuvo al atacante” y 
ofrecería más información 
“tan pronto como sea posible 
(...) estoy conmocionada, to-
dos estamos conmocionados 
por el terrible y atroz ataque”.

Imágenes obtenidas por 
AFPTV mostraban a un 
hombre en vaqueros espo-
sado en el suelo. 

“Hoy, tras la reunión 
del gobierno en Handlova, 
hubo un intento de asesi-
nato contra el primer mi-
nistro de República Eslo-
vaca, Robert Fico”, indicó el 
gobierno en redes sociales.

“En estos momentos está 
siendo trasladado en heli-
cóptero a Banska Bystrica 
en estado crítico, ya que se 
tardaría demasiado en lle-
gar a Bratislava debido a la 
necesidad de una interven-
ción urgente”, añadió.

Fico, líder populista acu-
sado de ser afín al Kremlin, 
recibió varios disparos, según 
un mensaje publicado en su 
página oficial de Facebook.

La directora del hospital 
local, Marta Eckhardtova, 

informó que el primer mi-
nistro fue trasladado al cen-
tro y tratado en la unidad de 
cirugía vascular, aunque no 
describió sus heridas. 

Según medios de comuni-
cación locales, el sospechoso 
del ataque es un escritor de 
71 años. “No tengo ni la más 
remota idea de lo que estaba 
pensando mi padre, de lo 
que estaba planeando ni del 
porqué”, declaró el hijo del 
sospechoso a la web de no-
ticias eslovaca aktuality.sk.

Condenas del ataque

El presidente electo eslovaco, 
Peter Pellegrini, declaró ha-
ber sentido “horror” al en-
terarse del tiroteo contra su 

aliado. “Un intento de asesi-
nato contra uno de los ma-
yores cargos constituciona-
les es una amenaza sin pre-
cedentes para la democracia 
eslovaca”, añadió en X.

La presidenta de la Co-
misión Europea, Ursula Von 
der Leyen, también condenó 
enérgicamente “el vil ataque”. 

“Estos actos de violencia 
no tienen cabida en nuestra 
sociedad y socavan la demo-
cracia, nuestro bien común 
más preciado”, afirmó. 

“España está con Robert 
Fico, su familia y el pueblo es-
lovaco en estos momentos ex-
tremadamente difíciles. Nada 
puede justificar la violencia”, 
escribió en X el presidente 
español, Pedro Sánchez.

Vida de primer ministro eslovaco “corre 
peligro”, tras intento de asesinato ayer
AFP Y SPUTNIK
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Barcaza choca contra puente en Texas; hay derrame de petróleo

AP

TEXAS

▲ El accidente del miércoles arrojó a un hombre fuera del barco y al agua, pero se recuperó 
rápidamente y no resultó herido, dijo la Oficina del Sheriff del condado de Galveston. Foto Ap
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Aunque el número total de 
migrantes indocumenta-
dos que intentan cruzar la 
frontera a Estados Unidos 
se ha reducido en los últi-
mos meses, el número de 
mexicanos en este flujo ha 
permanecido relativamente 
constante y continúa siendo 
la nacionalidad más grande 
de los que buscan ingresar 
sin documentos a Estados 
Unidos.

Para 2024 México sigue 
en primer lugar, con más 
del doble de nacionales en-
contrados (por las autorida-
des) en la frontera estaduni-
dense que el siguiente país, 
que es Venezuela, explicó 
Adam Isacson, investiga-
dor de políticas senior en la 
Washington Office on Latin 
America (WOLA). Usando 
estadísticas del gobierno 
estadunidense, Isacson se-
ñala en entrevista con La 

Jornada que el número de 
encuentros de agentes esta-
dunidenses con mexicanos 
intentando cruzar la fron-
tera se ha mantenido relati-
vamente constante en unos 
60 mil mensuales a lo largo 
del último año.

Lo que ha cambiado es el 
perfil de los mexicanos que 
buscan salir de su país. En 
años previos, la gran mayo-
ría de connacionales encon-
trados por la Patrulla Fron-
teriza de Estados Unidos 
eran adultos viajando solos. 
Pero hoy día, las familias y 
menores de edad no acom-
pañados son una creciente 
porción del total. De hecho, 
el número de familias mexi-
canas cruzando a Estados 
Unidos en marzo de 2024 
fue más que el triple del 
número que cruzó en 2022. 
Aunque Isacson comentó 
que no conocía las razones 
específicas de este cambio 
tan marcado, dijo que agru-
paciones humanitarias en 
la frontera reportan que un 
número abrumador de estas 

familias migrantes provie-
nen de estados que padecen 
altos niveles de violencia.

Los otros países que con-
forman gran parte de los de-
tenidos al cruzar la frontera 
sin papeles son Venezuela, 
Guatemala, Honduras, Co-
lombia y Ecuador.

La diversidad de los mi-
grantes cruzando la frontera 
con Estados Unidos es cada 
vez más grande. En 2000, los 
mexicanos conformaban 90 
por ciento del total. Hoy día 
son sólo una tercera parte.

La frontera estaduni-
dense con México es más 
accesible al resto del mundo 

que antes, explicó Isacson. 
Señaló que ahora hay más 
inmigrantes provenientes 
de Sudámerica en la fron-
tera estadunidense que los 
que llegan de Centroamé-
rica; un 8 al 12 por ciento 
de los que cruzan no son de 
este hemisferio occidental.

Los cruces de la frontera 
de Estados Unidos general-
mente se incrementan en 
los meses de primavera, 
pero este año eso no ocurrió. 
Marcela Escobari, quien se 
dedica a temas de migración 
en el Consejo Nacional de 
Seguridad de la Casa Blanca, 
atribuyó esto a la coopera-
ción cercana con México. 
Nuestros esfuerzos conjun-
tos han contribuido a una 
reducción de casi 40 por 
ciento en encuentros con 
migrantes irregulares en 
nuestra frontera suroeste 
durante los primeros tres 
meses de este año, compa-
rado con los tres meses pre-
vios, indicó en reciente re-
unión informativa para pe-
riodistas en el Foreign Press 
Center del Departamento de 
Estado. Datos oficiales más 

recientes obtenidos por el 
Washington Post indican 
que esta reducción continuó 
en abril.

Funcionarios estaduni-
denses continúan elogiando 
los esfuerzos del gobierno 
mexicano para frenar el flujo 
migratorio que viaja hacia la 
frontera estadunidense en 
trenes y camiones. Estados 
Unidos está deportando a 
unos 30 mil migrantes de 
otros países de regreso a 
México cada mes y México 
ahora tiene sus propios vue-
los de repatriación. La gran 
diferencia (en el volumen de 
migrantes) es porque México 
está haciendo más para im-
pedir y empujar hacia atrás 
a migrantes que intentan 
llegar a la frontera estaduni-
dense, agregó Isacson.

Las estadísticas oficia-
les del gobierno de México 
indican que el número de 
migrantes indocumentados 
detenidos por las autorida-
des mexicanas se han más 
que duplicado a lo largo de 
este último año. Isacson se-
ñala que en los primeros tres 
meses de 2024, el gobierno 

mexicano reportó haber de-
tenido a 360 mil migrantes 
de otros países, pero de és-
tos sólo deportó a 8 mil 612. 
Siguen empujándolos hacia 
atrás de la línea fronteriza 
para llevarlos al centro del 
país, señala Isacson. Pero, 
subrayó, la gran pregunta 
es ¿qué tanto puede durar 
esto?

En efecto, el número de 
migrantes de otros países 
que están en espera en Mé-
xico para buscar la manera 
de ingresar a Estados Uni-
dos está creciendo de ma-
nera dramática. En torno a 
este problema, el periódico 
nacional USA Today reportó 
que el verdadero rey de los 
autobuses de América del 
Norte no es el gobernador 
de Texas (famoso por enviar 
por autobús a migrantes que 
logran ingresar por la fron-
tera a su estado a estados 
y ciudades gobernados por 
demócratas en el noreste y 
centro del país). Es el Pre-
sidente de México. El rota-
tivo usa como ejemplo a una 
mujer de El Salvador que ha 
sido transportada cuatro ve-
ces por autobús para alejarla 
de la línea fronteriza esta-
dunidense por las autorida-
des en México.

“El gobierno mexicano 
está transportando a gente 
por autobús en círculos. Los 
números no se han reducido 
por los autobuses en Texas… 
están siendo reducidos por 
autobuses en México”, co-
mentó al rotativo Andrew 
Selee, presidente del Mi-
gration Policy Institute en 
Washington.

Pese a que bajan cruces a EU, el flujo 
de mexicanos sigue siendo constante
Los agentes fronterizos tienen hasta 60 mil encuentros al mes con connacionales

JIM CASON

DAVID BROOKS

WASHINGTON Y NUEVA YORK

▲ La diversidad de los migrantes cruzando la frontera con EU es cada vez más grande. En 
2000, los mexicanos conformaban 90% del total. Hoy día son sólo una tercera parte. Foto Ap

Las familias y 

menores de edad 

no acompañados 

son una creciente 

porción del total 

de migrantes

El número 

de migrantes 

detenidos por 

autoridades de 

México se han más 

que duplicado
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Cada vez más mujeres mi-
gran en América Latina en 
busca de oportunidades la-
borales, y se han convertido 
ya en 40 por ciento del total, 
en una tendencia que va en 
aumento, indicó este miér-
coles la Organización Inter-
nacional del Trabajo (OIT).

“Evidencia la feminiza-
ción de la migración”, dijo 
la directora regional de la 
OIT para Latinoamérica 
y el Caribe, Ana Virginia 
Moreira, durante la pre-
sentación de una nueva 

estrategia regional hasta el 
año 2030.

Estas mujeres migran-
tes se desplazan “cada vez 
más solas y no como parte 
de un grupo familiar”, co-
mentó Moreira, por lo que 
la OIT indicó que requieren 
“respuestas diferenciadas”.

“Realmente tienen una 
doble vulnerabilidad como 
mujeres y como migrantes”, 
agregó el especialista regio-
nal en migración de la OIT, 
Francesco Carella.

Mientras migran, las 
mujeres “son víctimas de 
violencia y de acoso”, ex-
plicó Carella, y en el destino 
son “víctimas también de 

hipersexualización”, agregó.
Además, se genera en las 

mujeres una “sobrecarga de 
responsabilidad” por el tra-
bajo doméstico y de cuidado 
no remunerado cuando 
migran en familia. La falta 
de recursos provoca que el 
núcleo familiar priorice por 
lo general la regularización 
migratoria del hombre en el 
país de destino dejando a las 
mujeres en la informalidad.

“La experiencia migrato-
ria refuerza la división se-
xual del trabajo tradicional”, 
dijo Carella.

Desde la OIT menciona-
ron el ejemplo de las muje-
res migrantes venezolanas, 

quienes dentro de los más de 
6,5 millones de personas que 
salieron del país represen-
tan más del 50 por ciento, 
con un perfil habitualmente 
más cualificado que los 
hombres, pero con menos 
oportunidades laborales en 
los países de destino.

“Trabajan en labores para 
las cuales están sobrecuali-
ficadas”, indicó Carella.

También destacaron du-
rante la presentación de la 
estrategia que una persona 
migrante “tiene tres veces 
más riesgo de ser víctima 
de trabajo forzoso que 
una persona no migrante”, 
aclaró Moreira.

Los beneficios ilegales a 
través de trabajo forzoso de 
migrantes en el mundo son 
de 37 mil millones de dólares, 
según la OIT, y de ellos, 27 mil 
200 millones provienen de la 
explotación sexual comercial 
forzada, a la que están más 
expuestas mujeres y niñas.

Un reciente informe 
publicado por Médicos Sin 
Fronteras alertó que solo 
en el paso de migrantes por 
la selva del Darién que se-
para Colombia y Panamá, 
por donde pasaron en 2023 
más de medio millón de 
personas, ha habido un in-
cremento en las agresiones 
sexuales a migrantes.

Crece número de mujeres migrantes que 
buscan oportunidades para trabajar: OIT
 También se incrementa la cifra de quienes viajan sin compañía de familiares

AFP

GINEBRA

Más de 30 mil niños migran-
tes cruzaron la inhóspita selva 
panameña del Darién, camino 
a Estados Unidos, en el pri-
mer cuatrimestre de 2024, un 
40 por ciento de aumento en 
comparación al mismo pe-
ríodo del año anterior, denun-
ció este miércoles Unicef.

“En los primeros cuatro 
meses de 2024, más de 30 
mil niños en ruta cruza-
ron el Tapón del Darién, 40 
por ciento superior compa-
rado con el mismo período 
del último año”, indicó el 
Fondo de Naciones Unidas 
para la Infancia (Unicef).

De esos 30 mil menores 
de edad, cerca de 2 mil llega-
ron a Panamá solos o separa-
dos de sus familias, el triple 
que en el primer cuatrimes-
tre de 2023, según Unicef.

El Tapón del Darién, una 
frontera selvática de 266 km 
de longitud y 575 mil hectá-
reas de superficie, se ha con-
vertido en los últimos años en 

un corredor para los migran-
tes que desde Sudamérica tra-
tan de llegar a Estados Unidos.

En 2023, más de 520 
mil. personas cruzaron la 
selva, pese a que enfren-
tan peligros como anima-
les salvajes, ríos caudalo-
sos y grupos criminales.

“El Tapón del Darién 
no es un lugar Más de 30 
mil niños migrantes han 
cruzado la selva panameña 
del Darién rumbo a EU en 
2024 niños, muchos niños 
han muerto en este arduo 
y peligroso viaje”, dijo el 
director ejecutivo adjunto 
de Unicef, Ted Chaiban. 

En lo que va de año, más 
de 150 mil migrantes cru-
zaron esta ruta. La mayoría 
son venezolanos, además 
de haitianos, ecuatorianos 
y colombianos. También 
hay asiáticos, principal-
mente chinos, y africanos. 

El presidente electo de 
Panamá, José Raúl Mulino, 
quien debe asumir el 1 de 
julio, ha prometido depor-
tar a los migrantes que in-
gresen al país por el Darién.

Más de 30 mil niños indocumentados han cruzado 
la selva panameña del Darién rumbo a EU en 2024

AFP

CIUDAD DE PANAMÁ

▲ De acuerdo con la Unicef, de esos 30 mil menores de edad, cerca de 2 mil llegaron a Panamá 
solos o separados de sus familias, el triple que en el primer cuatrimestre de 2023. Foto Ap



Jueves 16 de mayo de 2024

Hay extrañas ironías

al hablar de numeritos,

como baja de delitos

con paro de policías
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¡BOMBA!

▲ Kex tu juunalo’obe’, uláak’ ya’abach ko’olel yéetel paalale’ ku ts’áakubáaj 
k’áatal Estados Unidos, ikil u kaxtiko’ob ka utsak kuxtal u ti’alo’ob; ba’ale’, kex 
beyo’, ya’abach ti’ leti’obe’ yaan u aktáantiko’ob u jaajil kuxtal, yaan k’iine’, maas 
topp ti’ le tu p’atajo’obo’. Oochel Ap

▲ Más mujeres y niños en soledad se aventuran por inhóspitos caminos en 
busca de cruzar a Estados Unidos, con la ilusión de encontrar una mejor vida; 
sin embargo, muchos enfrentarán una realidad, en ocasiones, más desoladora 
que de la que han huido. 

Balean al primer ministro de Eslovaquia; se 

encuentra estable tras operación

Estrenan en Cannes Furiosa de la saga Mad MaxAnuncia España que ‘’desarticuló’’ infraestructura 

del cártel de Sinaloa tras incautar droga

Ts’ona’ab Robert Fico, u yáax 
ministroil Eslovaquia; jeets’el 
yanik tu jo’oloj yanak u xo’otol 

Ichil u cha’anil Cannese’, jts’a’ab 
k’ajóoltbil Furiosa, táaka’an tu 
múuch’il cha’ano’ob  Mad Max

Españae’ tu k’a’aytaj “tu jutaj” u 
ba’alumbáaj u kartelil Sinaloa 
úuchik u tselik droga ti’ 
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U YANTAL U LUK’UL MÁAK TU KAAJALE’ 
JEJELÁAS ICHILO’OB KU YE’ESIK
LA MIGRACIÓN MULTIPLICA SUS ROSTROS
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